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«Туда доступ полчаса в сутки. И только в броне»
Специальный репортаж «Известий» — о ситуации на самом горячем участке на бахмутском направлении

Сергей Прудников

«К люч от Бахмута» — так называют 
сегодня маленькое, неприметное 

село Клещеевка, за которое ведутся 
ожесточённые бои. Кто его окончатель-
но возьмёт — за тем принципиальная 
победа на всём направлении. Силы ВСУ 
продолжают удерживать ключевую вы-
соту на его окраине, откуда обстрели-
вают наши наступающие части, а также 
сам Бахмут. Специальный корреспон-
дент «Известий» побывал на подсту-
пах к Клещеевке и узнал, какая на ме-
сте оперативная обстановка, что такое 
«блуждающий миномёт» и как происхо-
дит борьба с дронами-камикадзе.

В названии К лещеевка есть 
что-то неприятное. То ли клещ 
в кого-то вцепился и наливается 
кровью. То ли кого-то взяли в кле-

щи и никак не выпустят. При упоми-
нании названия этого небольшого 
(всего-то 512 жителей, согласно послед-
ней украинской переписи) населённого 
пункта каждый из встреченных мною 
военных кривился как от зубной боли. 
А на вопрос «Смогу ли я туда сегодня 
попасть?» следовал один и тот же от-
вет: «Нет».

— Туда доступ открыт в лучшем слу-
чае полчаса в сутки. И то если удаст-
ся поймать окно, когда наступает хотя 
бы временное, на 20–30 минут, зати-
шье. И только в броне. Любую колёс-
ную машину сожгут немедленно, — 
рассказывает мне Виталий, позывной 
Швед, — начштаба батальона «Борз», 
базирующегося в Бахмуте, куда я при-
был. — Но даже это полдела. Заехать — 
это одно. Другое — суметь 
выбраться обратно.

Долгожданная 
развязка
Востоковед Мурад Садыгзаде — 
к чему могут прийти Москва  
и Анкара на встрече в Сочи  03

Казус Федотова
Обозреватель «Известий»  
Алексей Фомин — почему 
не стоит раньше времени 
паниковать из-за дела  
вратаря ЦСКА  08

Дорого к солнцу
Стоимость зарубежных туров  
на зиму увеличится на 10–30%
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Рыночные условности
Как будет работать новый порядок выплат уходящим компаниям

Мария Строителева,  
Наталья Башлыкова

И ностранцы получили право на ком-
пенсацию на рыночных условиях при 

выходе из российского бизнеса, выяс-
нили «Известия». Новый порядок выплат 
иностранным холдинговым компани-
ям, которых через суд смогут исключить 
из структуры владения экономически зна-
чимой организации, заработает с 4 сентя-
бря. Раньше предполагалось, что уходя-
щие иностранные бенефициары должны 
получать компенсацию с дисконтом. Но-
вое законодательство нацелено на то, 
чтобы отстранить зарубежных игроков 
от управления значимыми организаци-
ями и в конечном итоге защитить эконо-
мику РФ, пояснили эксперты. Они пред-
полагают, что изменения могут коснуться, 
например, «Яндекса» и фармацевтиче-
ской компании «Генериум».

Закон о регулировании отношений 
в экономически значимых организаци-
ях вступает в силу 4 сентября. В нём вво-
дится два новых понятия. Экономически 
значимыми организациями (ЭЗО) при-
знаются хозяйственные общества, ко-
торые имеют существенное значение 
для обеспечения экономического суве-
ренитета и безопасности РФ. В частно-
сти, выручка группы компаний долж-
на превышать 75 млрд рублей, число 
сотрудников — 4 тыс., стоимость акти-
вов — 150 млрд рублей, а сумма уплачен-
ных налогов — не менее 10 млрд. Помимо 
этого в перечень вошли градообразую-
щие предприятия. Достаточно соответ-
ствовать хотя бы одному критерию.

Иностранная холдинговая компания 
(ИХК) — иностранное юрлицо, которое 
связано с зарубежным государством, со-
вершающим в отношении РФ 
недружественные действия. 

Слепой закон
За год в ФРГ подверглись дискриминации 1,6 тыс. россиян

Семён Бойков

С июня 2022 года около 1,6 тыс. рус-
скоязычных жителей Германии 

столкнулись с дискриминацией на на-
циональной почве, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе немецкой пра-
возащитной организации VADAR. 
Свыше 400 случаев рассматривает-
ся в приоритетном порядке и более 
чем по 105 из них уже осуществляет-
ся конкретная юридическая поддерж-
ка. Только в 2023-м поступило около 
700 обращений. По словам главы орга-
низации Ульриха Ойме, особыми про-
блемами для русскоязычных жителей 
стали блокировка банковских счетов 
и конфискация автомобилей, зареги-
стрированных в РФ.

В настоящий момент в Германии 
проживают около 6 млн русскоязыч-
ных. После начала украинского кризи-
са в 2014 году соотечественники стали 
чаще сталкиваться с давлением со сто-
роны как властей, так и общественно-
сти. Эта тенденция усилилась в прош-
лом году на фоне СВО. В Ассоциации 
по предотвращению дискриминации 
и изоляции российских немцев и рус-
скоязычных сограждан в Германии 
(VADAR) сообщили «Известиям», что 
с июня прошлого года (момент осно-
вания организации) к правозащитни-
кам обратились более 1,6 тыс. чело-
век. В большинстве случаев речь идёт 
о гражданах РФ с разрешением на жи-
тельство в ФРГ. Впрочем, не все обра-
тившиеся имеют российский паспорт.

— С начала работы ассоциация 
VADAR отреагировала на множество 
писем и обращений от русскоязыч-
ных сограждан и оказала помощь 
в конкретных случаях дискримина-
ции. На данный момент общее ко-
личество обращений достигло 1612, 
428 из них были выделены для прио-
ритетного рассмотрения ассоциацией 
и 105 из них получили статус правовой 
поддержки, — заявили в организации.

В VADAR уточнили: только в 2023-м 
было зарегистрировано 701 обраще-
ние. 171 из них рассматривается в при-
оритетном порядке и 46 получили ста-
тус правовой поддержки.

Многие соотечественники, про-
живающие в Германии, страдают 
от слишком вольного толкования го-
сударственными чиновниками, со-
трудниками компаний и банков ан-
тироссийских санкций Евросоюза. 
Например, правозащитникам посту-
пали многочисленные жалобы на дей-
ствия со стороны банков Commerzbank 
и Sparkasse. Обладатели российских 
паспортов и просто граждане ФРГ 
с русскими фамилиями сообщали: 
их счета закрывались без видимых 
на то причин, рассказали в VADAR.

А в июле этого года стало известно, 
что немецкие таможенники считают 
нормальным конфисковать автомоби-
ли с российскими номерными знака-
ми. С конца мая на территории Герма-
нии было зарегистрировано не менее 
десяти случаев изъятия у россиян 
личных автомобилей. Таможенники 
ссылаются на регламент Совета ЕС 
от 31 июля 2014 года, в котором запре-
щается импорт товаров, «которые про-
изводят существенные до-
ходы для России». 

Союз рушимых
Задержаны два участника секты «Граждане СССР»

Роман Солдатов, Яна Штурма

П равоохранительные органы вы-
явили несколько ячеек признан-

ной экстремистской в России секты 
«Граждане СССР» — её адепты отрица-
ют легитимность российских властей. 
Лидер движения, стоматолог Сергей 
Тараскин (внесён в список террористов 
и экстремистов) уже больше года от-
бывает наказание в колонии общего 
режима, однако это не помешало сек-
те продолжить существование. В июле 
и августе 2023 года были задержаны 

её участники в Чувашии и Владиво-
стоке, сообщил «Известиям» источник. 
О том, как люди продолжают стано-
виться «Гражданами СССР» и кому они 
отдают своё имущество, — в материа-
ле «Известий».

В России задержаны несколько 
адептов секты «Граждане СССР», кото-
рая признана экстремистской органи-
зацией в 2022-м. Об этом «Известиям» 
сообщил источник в правоохрани-
тельных органах.

Самым ярким её представителем, 
а затем и лидером стал в 2010 году 

стоматолог Сергей Тараскин, про-
возгласивший себя «врио президента 
СССР». Он заявил о «нелигитимности 
российских властей и законодатель-
ства» и призвал освободить страну 
от «внешних и внутренних врагов». 
Его последователи отрицают распад 
Советского Союза в 1991-м. Движение 
существовало за счёт продажи доку-
ментов советского образца — паспор-
тов и партбилетов. Сам Сергей Тара-
скин уверял своих адептов, что с ними 
можно не платить за ком-
мунальные услуги.

МНЕНИЯ

 

9 770233 435009 10136>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.09.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,2479   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6097   ДИРХАМ ОАЭ 26,2295   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,8547   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2497   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2096   ДОЛЛАР США 96,3411   ЕВРО 104,6108   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6615 

Се
рг

ей
 П

ру
дн

ик
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ал
ис

а 
Ю

рь
ев

а 
| «

И
зв

ес
ти

я»

02 Защита  
и реакция
Российские РСЗО  
получат бронирование

За бота о клиенте
ЦБ задумался о регулировании 
искусственного интеллекта

06

Большая часть  
средств на ремонт 
школ идёт в сёла 02

В порту Рени 
уничтожены склады  
с топливом для ВФУ 02

Цирки планируют 
включить  
в «Пушкинскую  
карту» 04

Как публикация 
данных по инфляции 
повлияет на рынок 06

Весной заработает 
особый порядок 
ремонта памятников 
ВОВ 05

Где в стране 
лучше работает 
общественный 
транспорт 04

Что привезли  
китайцы  
на Московскую 
книжную ярмарку 07

Венецию  
шокировала пародия 
на «Франкен штейна» 07

Кайли Миноуг 
превратилась  
в огромную 
голограмму 07

Чем удивили  
итоги Кубка страны  
по гимнастике  
в Сочи 08

В НОМЕРЕ



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 4 сентября 2023

Защита и реакция
Российские РСЗО получат бронирование

Роман Крецул, Алексей Рамм

Российскую артиллерию в ближай-
шем будущем будут перевозить 

только автомобили с бронированной 
кабиной и дополнительной защитой. 
Их разработка уже началась, сообщили 
«Известиям» источники в Минобороны 
России. Также на бронеавтомобили пе-
ресадят реактивные системы залпового 
огня (РСЗО), включая сверхдальнобой-
ные. Броня должна защищать экипажи 
от огня артиллерии и от ударов дронов, 
а само решение принято на основе опы-
та ведения спецоперации на Украине, от-
метили эксперты.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ 
АРТИЛЛЕРИСТОВ

Минобороны России планирует уси-
лить защиту артиллерийских систем. 
Уже принято решение о принятии 
на вооружение новых бронеавтомоби-
лей-тягачей, а также бронированных 
баз для реактивных систем залпового 
огня, рассказали источники «Известий» 
в военном ведомстве. Новые носители 
должны защищать не только от огня ар-
тиллерии противника, но и от ударов 
различных беспилотников. По словам 
собеседников издания, уже подготов-
лены тактико-технические требова-
ния и даже начались опытные работы.

Ожидается, что бронированную 
базу также получат дальнобойные 
реактивные системы залпового огня 
«Торнадо-С» и «Смерч».

В настоящее время на вооружении 
ВС РФ уже стоят бронированные тягачи 
«КамАЗ-Медведь» и «Торнадо-У». Но те-
перь их номенклатура будет расшире-
на. В частности, бронированные «колё-
са» должны получить расчёты гаубиц 
Д-20 и 2А36 «Гиацинт», а также 82-мм 
и 120-мм миномёты.

— В первую очередь необходимо за-
щитить машины систем РСЗО, особенно 
«Град» и «Ураган», — рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Виктор Мурахов-
ский. — Они — в зоне действия артилле-
рии, которая находится в подчинении 
комплексов тактического уровня. 

Не так остро стоит вопрос с машина-
ми дальнобойных «Торнадо-С» — они 
действуют за пределами тактическо-
го уровня. Небронированные тягачи ис-
пользуют Д-30, «Мста-Б» и прочие наши 
пушки разного калибра, которые отно-
сятся к тактической зоне. Естественно, 
они подвергаются ударам беспилотни-
ков и FPV-дронов, которые наблюдают 
их в режиме реального времени и мо-
гут уничтожить. Бронированные ма-
шины тоже не слишком помогут про-
тив прямого попадания FPV-дрона или 
артиллерийского снаряда. Но они защи-
тят от осколков. Всё равно бронировать 
надо. Боевые действия показали необ-
ходимость повышения защищённости.

Традиционно реактивная артилле-
рия строится на колёсной базе, и эти 
автомобили не оснащались дополни-
тельными системами защиты. Предпо-
лагалось, что РСЗО прибывают на ог-
невые позиции, наносят удар и сразу 
покидают их, не попадая под ответный 
огонь. РСЗО «Град» построены на шас-
си автомобиля «Урал». Более мощные 
«Ураганы» используют колёсную базу 
ЗИЛ-135ЛМ, а наиболее дальнобойные 
«Смерчи» монтируются на базе четы-
рёхосного автомобиля МАЗ-543М.

Однако развитие беспилотных си-
стем внесло свои коррективы. Систе-
мы защиты от ударных дронов появи-
лись сначала на бронемашинах, после 
чего потребовалось усиление и автомо-
бильной техники.

�� С УЧЁТОМ БОЕВОГО ОПЫТА

За время проведения специальной во-
енной операции российские предпри-
ятия разработали и наладили выпуск 
новых бронеавтомобилей. Их впер-
вые представили на параде 9  Мая 
в этом году. З-СТС «Ахмат» создавался 
с учётом опыта боевых действий. Кон-
структорам надо было в максимально 
сжатые сроки разработать недорогой, 
максимально простой в производстве, 
но манёвренный и защищённый авто-
мобиль для перевозки военнослужа-
щих. С этой задачей они справились 
за 25 дней. Так, например, на произ-

Речной подрыв
В порту Рени уничтожены склады с топливом для ВФУ

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Роман Крецул

Вооружённые силы России 3 сентя-
бря уничтожили склады с топливом 

в порту Рени Одесской области. Оно ис-
пользовалось для снабжения военной 
техники ВФУ. У нашей армии сейчас сто-
ит задача ликвидировать всю портовую 
инфраструктуру на Дунае, которая ис-
пользуется в военных целях, отмечают 
эксперты. Также 2–3 сентября ВС РФ от-
разили целую серию террористических 
атак с использованием беспилотников 
на Крымский мост. Три полупогружных 
безэкипажных катера были уничтоже-
ны в акватории Чёрного моря. А россий-
ские средства ПВО сбили украинские 
БПЛА над Белгородской областью.

В ночь на 3 сентября ВКС России 
нанесли групповой удар беспилотны-
ми летательными аппаратами по хра-
нилищам топлива в порту Рени Одес-
ской области, которое используется 
для снабжения военной техники ВФУ. 
Цель удара достигнута, все назначен-
ные объекты поражены, сообщили 
в Минобороны России.

— У нас сейчас стоит задача выне-
сти всю портовую инфраструктуру 
на Дунае, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Владислав Шурыгин. — 
Они пытаются выстроить там парал-
лельную систему снабжения. И в этом 
случае нам надо спокойно, методично 
и регулярно наносить удары по этим 
объектам.

В минувшие выходные, 2 и 3 сентя-
бря, российские средства ПВО отраз-
или целую серию террористических 
атак с использованием беспилотников.

Так, в ночь на 2 сентября вооружён-
ные формирования Украины трижды 
за ночь пытались атаковать Крымский 
мост. Первый полупогружной безэки-
пажный катер был уничтожен 1 сентя-
бря около 23.15. Вторая попытка была 
предпринята 2 сентября около 2.10. Ещё 
спустя десять минут украинский полу-
погружной безэкипажный катер был 
уничтожен в акватории Чёрного моря.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские 

морские беспилотники действовали 
по новой схеме. В отличие от преды-
дущих атак, дроны шли малой группой 
и прятались за радиолокационными 
отражениями и звуками винтов граж-
данских судов. При этом экипажи ко-
раблей не знали о наличии опасности. 
Однако российские противодиверси-
онные средства всё равно смогли сво-
евременно обнаружить украинские ка-
тера. Оба были уничтожены сразу, как 
только перешли в атаку.

2–3 сентября российскими сред-
ствами ПВО были обнаружены и унич-
тожены два украинских БПЛА над Бел-
городской областью.

Российские войска в течение вы-
ходных продолжали успешно отби-
вать атаки ВФУ на донецком, запорож-
ском, купянском и краснолиманском 
направлениях, сообщили в Минобо-
роны РФ.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
улучшили положение по переднему 
краю и отразили 14 атак противника 
в районах Артёмовска, Марьинки, Ду-
бово-Василевки, Клещеевки, Весёло-
го и Старомихайловки.

На запорожском направлении под-
разделения российской группировки 
войск отразили семь атак в районах на-

селённых пунктов Работино и Вербо-
вое. Также нанесено поражение ско-
плениям живой силы и техники 82-й 
десантно-штурмовой бригады ВФУ.

Кроме того, в районе населённого 
пункта Чаривное поражена радиоло-
кационная станция контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50, в районах населён-
ных пунктов Новосёловка, Червоная 
Криница и Орехов уничтожены три по-
левых склада боеприпасов подразде-
лений ВФУ.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
отбили три контратаки бригад ВФУ 
в районе Сергеевки в ЛНР и нанесли 
комплексное огневое поражение 103-й 
бригаде теробороны в районе Кислов-
ки Харьковской области.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили четыре атаки ВФУ 
в районах населённых пунктов Григо-
ровка в ДНР, Кузьмино и Червоная Ди-
брова в ЛНР.

Также нанесено поражение ско-
плениям живой силы и военной тех-
ники 21-й, 63-й и 67-й механизирован-
ных бригад ВФУ и уничтожен пункт 
управления беспилотными летатель-
ными аппаратами в районе населён-
ного пункта Червоная Диброва в ЛНР.

На этих направлениях за двое су-
ток ВФУ потеряли свыше 900 боеви-
ков и 67 единиц техники, включая 
танк, четыре самоходные артилле-
рийские установки Krab, десять ар-
тиллерийских систем M777, пять 
гаубиц M119 и боевую машину зе-
нитного ракетного комплекса «Стре-
ла-10».

Российские военнослужащие раз-
били целую бригаду вооружённых 
формирований Украины на орехов-
ском направлении, находясь в мень-
шинстве. Как это было, узнал военный 
корреспондент «Известий» Мурад Ма-
гомедов.

В руках командира бельгийский пу-
лемёт M249 натовского калибра. Укра-
инский боевик бросил его, сдаваясь 
в плен.

— Мы его испытывали утром, пару 
раз заклинил. Он нам не понравился. 
Если присмотреться, то видно, что не-
которые места уже проржавели, хотя 
пулемёт не старый, — рассказал коман-
дир подразделения 71-го гвардейско-
го мотострелкового полка с позывным 
Буйвол.

Российский батальон на орехов-
ском направлении разбил целую бри-
гаду противника. По словам коман-
дира, большой вклад в это внесли 
артиллеристы, авиация, птурщики 
и морские пехотинцы.

— Основной удар шёл на меня, на мой 
батальон, на мои рубежи и лесопил-
ки, которые я занял. На меня насту-
пали 1200 бойцов, может быть, це-
лая бригада 118-я, которая входила 
в их наступательную группировку. Де-
морализовали, основную часть поло-
жили, — рассказал Буйвол.

Бой шёл семь часов, не было ни ми-
нуты тишины.

«Туда доступ полчаса в сутки.    И только в броне»
Специальный репортаж «Известий» — о ситуации на самом горячем участке             на бахмутском направлении
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Большая часть средств на ремонт школ 
идёт в сёла 

П римерно 70% средств, выделяемых на ремонт школ, направляется 
в сёла. Об этом Владимир Путин сообщил во время посещения села 

Тургиново Тверской области. 

  Президент отправился в Тургиново вечером 1 сентября после посе-
щения мастерской управления «Сенеж» в Солнечногорске, где провёл 
открытый урок «Разговор о важном». Там он осмотрел новые здания 
тургиновского детского сада и тургиновской средней общеобразова-
тельной школы, рассчитанной на 300 мест.

  Также Владимир Путин пообщался с учителями, ознакомился 
с учебной и спортивной инфраструктурой школы и побывал в новом 
культурно-досуговом центре «Тургиновский». Перед отъездом гла-
ва государства побеседовал с местными жителями, которые вышли 
на улицу поприветствовать его.

  К 1 сентября в Тургиново возведено новое двухэтажное здание 
школы, рассчитанное на 300 ученических мест. Сопровождавшие пре-
зидента учителя признались: мало кто верил, что учреждение зара-
ботает ко Дню знаний. «Если по-честному, я тоже не верил», — сказал 
президент.

  Большая часть средств, выделяемых на ремонт школ, направляет-
ся в сёла, для того чтобы дети из сельской местности получили боль-
ше возможностей, сказал Владимир Путин. «Когда говорим о ремонте 
школ, мы же делаем упор как раз на сельские школы. В основном день-
ги, которые направляются на ремонт школ, процентов на 70 — на сель-
ские школы», — подчеркнул российский лидер.

  Это уже не первый визит Владимира Путина в Тургиново. Как от-
метил официальный представитель Кремля Дмитрий Песков, здесь 
находятся родные места его предков. В 2011 и в 2016 годах глава госу-
дарства присутствовал на рождественских службах в храме Покрова 
Пресвятой Богородицы.

A О том, почему идёт такая 
яростная схватка за этот 

крохотный клочок земли, Швед гово-
рит, что каждая такая точка на карте 
сегодня как флаг, который водружает-
ся на информационном поле.

— За кем очередная локальная побе-
да — за тем и общий моральный пере-
вес, — подчёркивает он. — Займут они 
Клещеевку — а раструбят, что взяли 
весь Бахмут. Или мы, к примеру, если 
войдём хотя бы в окраинные кварталы 
Авдеевки, то, конечно, тоже поднимем 
это достижение как знамя.

Помимо артиллерийских бомбар-
дировок, по словам Шведа, со стороны 
ВСУ в Клещеевке имеют место непре-
рывные попытки накатов (наступлений) 
группами по четыре-пять человек. Поле 
боя, не считая частной застройки и ред-
ких посадок, представляет собой степь. 
Украинские «птички» (БПЛА) висят над 
селом и над скатертью степи, как на пти-
чьем базаре. Пользуясь географиче-
ским преимуществом, враг держится 
за высоту зубами и не экономит на сна-
рядах: мины, артиллерия, кассеты, фос-
фор плюс химические заряды, после ко-
торых выламывает суставы.

�� ПРОТИВ КАМИКАДЗЕ

В Бахмут я еду с артиллеристом из того 
же «Борза», 28-летним Сергеем, позыв-
ной Боцман. Клещеевское направление 
ещё издали выделяется чёрными стол-
бами дыма на фоне ясного неба. Впро-
чем, с другой стороны Бахмута, где Со-
ледар, тоже «пасмурно» и шумно: ВСУ 
давят с обоих флангов, попытка «кон-
трнаступа» не прекращается.

Боцман — дончанин. Плотно сжатые 
губы, весь напряжённый и какой-то на-
сквозь уставший.

— Мне ещё сегодня самоходную ар-
тиллерийскую установку на нужную 
точку перегонять, несколько часов, — 
объясняет он хмуро. — И прошлую ночь 
не спал. То туда, то сюда.

На фронте Сергей с 2014 года. По-
шёл в ополчение в 17 лет. Из «бурсы» — 
профтехучилища, где осваивал про-
фессию сварщика.

— В 17? — уточняю я.
— Так точно, — отвечает он.
— Наверное, один из своей группы? — 

продолжаю я.
— Никак нет, — усмехается он. — Почти 

все пошли, десять человек. И ещё один 
уехал в Киев, за Украину сражаться.

Боцман контужен, по его собствен-
ным словам, «раз десять, не меньше».

— Голова как у боксёра, — говорит он, 
пока мы едем по трассе, на которой нет 

живого места. — Эхо в ушах. Заикание. 
Боли на ровном месте. Забывчивость.

И добавляет: «Когда всё это за-
кончится, очень хотел бы отдохнуть 
куда-то съездить».

— На море? В Крым? — спрашиваю я.
— Нет! В лес, в дикие места. Где ни-

кого нет. Где тишина, — говорит собе-
седник.

Бахмут напоминает Мариуполь го-
довой давности, только без жителей. 
Ни одного гражданского. Как и в Кле-
щеевке. Говорят, только в Соледаре 
осталась жить на развалинах одна по-
жилая семейная пара. А так мирных нет. 
И быть не может. Если бы не постоянная 
стрельба и не проносящиеся на беше-
ной скорости время от времени маши-
ны (в том числе с надписями «300» — ра-
неные), можно было бы предположить, 
что город полностью мёртвый.

�� МИНОМЁТ НА КОЛЁСАХ

Земля в Бахмуте сотрясается от непре-
рывных артиллерийских раскатов — 
входов и выходов. Слышатся «фейер-
верки» — разрывы кассет, которые ВСУ 
рассыпают над кварталами. Автомат-
ные очереди: огонь, вероятно, ведётся 
по беспилотникам. Новшество в деко-
рациях города — маскировочные сети 
на растяжках над дорогами. «Против 
дронов-камикадзе, — объясняют мне. — 
От них тут продыху нет. Врезаются в лоб 
машине — будь то танк, “КамАЗ” или лег-
ковушка. А так хоть какая-то защита».

В подвале, где базируются воен-
ные и куда мы спускаемся, своя жизнь. 
Кто-то только возвратился из боя. 
Кто-то собирается.

Двое пожилых мужчин сидят у сте-
ны, сжимая автоматы. Вернулись с пе-
реднего края больше часа назад, но от-
дышаться не могут до сих пор. Обоим 
за 50. Оба из города Донецка Ростов-
ской области. Пришли сюда, в зону 
СВО, по их словам, поддержать сыно-
вей, воюющих по контракту. И у обо-
их это первый (и, возможно, послед-
ний) выход в Клещеевку.

— Непросто там, ситуация меняет-
ся каждые пять минут, — комментиру-
ет один из отцов. — Себе я этим выхо-
дом доказал, что порох в пороховницах 
ещё есть. Но, честно сказать, для таких 
задач — маловато осталось...

Четверо артиллеристов рассказы-
вают, что там, за пределами Бахмута, 
в безопасной зоне, они доводят до ума 
передвижное орудие — «блуждающий 
миномёт» 122-мм калибра. На базе 
обычной «буханки». Расчёт — пять че-
ловек: двое в кабине, трое в кузове. 

Использовать его планируют как раз 
здесь, на клещеевском направлении.

— Тактика простая, — объясняет мне 
командир расчёта Дмитрий, позывной 
Кощей. — Выезжаем на точку. Выгружа-
емся. Оперативно вырываем яму в земле 
на два штыка, чтобы погрузить в неё ме-
таллическую плиту, на которую устанав-
ливается орудие. Собираем сам миномёт. 
Высчитываем координаты цели. Дела-
ем пристрелочный. Потом ещё один-два 
залпа — и спешно меняем позицию, кон-
трбатарея у них работает хорошо.

�� «ОСЕТИНЫ, ВПЕРЁД»

В одном из подвалов — медпункт. Двое 
нар, застеленных белоснежными ги-
гиеническими простынями. Целло-
фан по всему периметру бетонных 
стен — чтобы обеспечить минималь-
ную стерильность. Генератор — куда 
же без света. Столик, на котором всё, 
что может понадобиться в любую ми-
нуту: обезболивающее, противошо-
ковое, повышающее давление, йодо-
вые растворы, шприцы, пинцеты для 
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Слепой закон
A В число таких товаров фор-

мально входят автомобили. 
Однако в немецком языке слово Einfuhr 
может переводиться как «импорт», так 
и как простой «ввоз».

— В последнее время увеличилось 
количество обращений, связанных 
с платёжными и банковскими опера-
циями. Мы призвали уполномочен-
ного правительства ФРГ по политике 
в области прав человека Луизу Амт-
сберг повлиять на такие структуры, 
как Commerzbank, чтобы подобные 
инциденты остались в прошлом, — 
заявил «Известиям» председатель 
VADAR Ульрих Ойме. — Продолжают 
возникать вопросы, связанные с санк-
циями в отношении российских граж-
дан, въезжающих в Германию на ав-
томобилях. Машины под санкциями, 
и мы пытаемся повлиять на власть, 
чтобы у отдыхающих не отбирали 
их транспорт.

«Известия» направили запрос 
в Commerzbank и Sparkasse, Deutsche 
Bank и Reiffeisenbank, а также в аппа-
рат уполномоченного по правам чело-
века в ФРГ.

Ульрих Ойме сообщил: организация 
предоставляет юридическую консуль-
тацию пострадавшим, помогая им с по-
иском адвокатов. Кроме того, активи-
сты пытаются привлечь внимание 
властей, направляя им запросы. Зам-
пред VADAR, депутат бундестага Ев-
гений Шмидт рассказал «Известиям», 
что он лично занимается отдельными 
случаями дискриминации.

— Бывает, что я подключаюсь как де-
путат и делаю запрос правительству 
или пишу письмо в тот или иной ор-
ган. Плюс где-то пытаемся подключить 
прессу, чтобы создать общественный 
резонанс, — заявил он.

Примечательно, что за последние 
полтора года под удар попали глав-
ным образом люди, обладающие по-
стоянным видом на жительство в ФРГ, 
то есть фактически граждане Евро-
союза. Депутат полагает, что дис-
криминация проживающих в ФРГ со-
отечественников осуществляется 
с подачи государства: «Скорее все-
го, это какая-то спланированная ак-
ция, когда у людей с российским па-

спортом ни с того ни с сего возникают 
проблемы».

«Известиям» удалось поговорить 
с некоторыми пострадавшими. Елена 
(имя изменено) рассказала, что при-
мерно в феврале 2022-го столкнулась 
с блокировкой счёта в Postbank, вхо-
дящем в группу Deutsche Bank. Для его 
разблокировки ей пришлось лично 
явиться в банк и предъявить постоян-
ный вид на жительство. По её словам, 
у неё российское гражданство, а в Гер-
мании она прожила 25 лет. Со схожим 
случаем столкнулась Татьяна (имя из-
менено). В прошлом году её счет дваж-
ды блокировал Reiffeisenbank. В бан-
ке также потребовали предъявить вид 
на жительство и только после этого 
счёт разблокировали.

Своим случаем с «Известиями» по-
делилась жительница Германии Анна. 
Ей в конце августа не удалось улететь 
в Таллин, поскольку немецкая компа-
ния Lufthansa не пустила её на борт 
из-за российского гражданства.

— Я купила билет, зарегистрирова-
лась на рейс. Если бы у меня не было 
чемодана, я бы, наверное, прошла со-
вершенно свободно. Но надо было от-
дать чемодан, поэтому я обратилась 
на стойку регистрации. Барышня взя-
ла мой паспорт и сказала, что у меня 
российский паспорт и что она должна 
знать причину моей поездки в Таллин. 
Я растерялась — такого никогда раньше 

не было. Мы летаем часто. В последний 
раз я летала в мае, мои приятели лета-
ли в июле, и вопросов никогда ника-
ких не возникало, — рассказала Анна.

Пассажирка сообщила сотруд-
никам Lufthansa, что отправляет-
ся в Эстонию по личным вопросам. 
Ей ответили, что страна не впускает 
граждан с российским паспортом и ис-
ключение составляют лишь лица, на-
правляющиеся к близким родствен-
никам.

— Я удивилась. Потом она (сотрудни-
ца Lufthansa. — «Известия») куда-то по-
звонила: в первый раз они общались 
по-немецки, а затем она позвонила 
и говорила с кем-то на английском 

языке. А после мне сказали, что вы-
нуждены отказать в полёте, вернули 
чемодан и сказали: всего доброго, — до-
бавила Анна.

Затем сын потерпевшей обратил-
ся в офис Lufthansa в аэропорту, и там 
ему сообщили, что Эстония не прини-
мает людей с российскими паспорта-
ми. Тогда семья начала требовать объ-
яснения случившегося от эстонских 
официальных ведомств.

— Я позвонила на горячую линию 
в МИД Эстонии и миграционную 
службу. Однако там сказали, что при-
нимают россиян даже с шенгенской 
визой и тем более с видом на житель-
ство. То есть это инициатива Lufthansa, 
но они отказываются что-либо ком-
пенсировать, не объясняя причин, — 
отметила она.

Анна подчеркнула, что уже несколь-
ко раз писала в Lufthansa с просьбой 
прояснить ситуацию, но компания 
лишь заявляет, что Анна не предо-
ставила «нужные документы». Какие 
конкретно нужны были документы, 
в Lufthansa, по словам Анны, не уточ-
нили. Чтобы помочь разобраться 
в ситуации, она обратилась к право-
защитникам VADAR.

«Известия» направили запрос 
в Lufthansa.

Впрочем, сложности возникают 
не только у держателей российских 
паспортов. Евгений Шмидт расска-
зал, что ему известны случаи, когда 
граждане ФРГ сталкивались с про-

блемами на работе после высказы-
вания поддержки действий России. 
По его словам, многие избегают пу-
бличного выражения своих взглядов, 
поскольку опасаются негативных по-
следствий.

Российские власти неоднократ-
но обращали внимание на усиление 
дискриминации русских в Германии 
на фоне СВО. Согласно последнему до-
кладу МИД РФ «О ситуации с правами 
человека в отдельных странах», при-
теснениям подвергаются не только 
приехавшие из России, но и все пред-
ставители русскоязычной диаспоры. 
Некоторые из них имеют немецкое 
гражданство.

В МИДе отметили: с конца февраля 
2022 года имело место множество са-
мых разных инцидентов, в том числе 
применение физической силы, угрозы, 
оскорбления, факты преднамеренной 
порчи имущества, отказы русскоязыч-
ным людям в предоставлении услуг, 
в том числе медицинских, противо-
правные увольнения с работы, мно-
гочисленные отказы банков в предо-
ставлении услуг, а также принуждения 
к публичным покаяниям и осуждению 
действий российских властей.

«Получили широкое распростране-
ние психологическая травля и пресле-
дования русскоязычных детей в шко-
лах — со стороны как одноклассников, 
так и учителей. Во многих учебных за-
ведениях проводятся занятия, в ходе 
которых педагоги, выполняя централи-
зованные указания, задают ученикам 
домашние задания, дискредитирую-
щие Россию и её власти и искажающие 
информацию о происходящем на Укра-
ине. Русскоязычным детям, отказы-
вающимся посещать подобные уроки 
и выполнять задания, угрожают от-
числением из школ», — отмечали ди-
пломаты.

В этих условиях посольство РФ в Бер-
лине в марте 2022 года организовало 
специальный канал обратной связи 
с российскими соотечественниками. 
Он используется для сбора информации 
о случаях дискриминации и преследо-
вания русскоязычных лиц, а также для 
оперативного реагирования на их об-
ращения.

Долгожданная развязка

Мурад Садыгзаде

Востоковед

Долгожданная для турецкого лиде-
ра Реджепа Тайипа Эрдогана встре-

ча с президентом России Владимиром 
Путиным состоится 4 сентября в горо-
де Сочи.

Возникло много сложных вопросов 
в двусторонних отношениях, которые 
необходимо решать. Встреча необхо-
дима как для Анкары, так и для Мо-
сквы. Специфика российско-турецких 
отношений демонстрирует тот факт, 
что доверительные отношения между 
лидерами позволяют решать те вопро-
сы, которые не получается урегулиро-
вать на более низком уровне. Анализ 
текущей ситуации в глобальной и ре-
гиональной повестке позволяет выде-
лить ряд тем, которые будут затрону-
ты в ходе встречи.

В СМИ больше говорят о зерно-
вой сделке, состоящей из двух согла-
шений — Инициативы по безопасной 
транспортировке зерна и продоволь-
ствия из портов Украины и Меморан-
дума о взаимопонимании между Рос-
сийской Федерацией и Секретариатом 
ООН о содействии продвижению рос-
сийских продуктов питания и удобре-
ний на мировые рынки. Новые пред-
ложения ООН, по информации газеты 
Sabah, подразумевают оценку ущер-
ба трубопровода, по которому россий-
ский аммиак поставлялся на рынки 
(ранее аммиакопровод Тольятти — 
Одесса был подорван украинской ди-
версионной группой).

Россия 17 июля 2023 года приоста-
новила участие в данной инициативе, 
так как изначальные гуманитарные 
цели соглашений по предотвраще-
нию голода в государствах, испыты-
вающих дефицит продовольствия, 
и выполнение обязательств, касаю-
щихся интересов России, не были ис-
полнены.

Для Эрдогана сейчас важно попы-
таться убедить российского лиде-
ра вернуться к реализации данной 
инициативы, но при этом Анкара, как 
и ООН, не может дать гарантий соблю-
дения интересов РФ.

Поэтому, возможно, стороны до-
стигнут соглашения по частичной ре-
ализации черноморской инициативы 
для вывоза украинского зерна, а для 
выполнения обязательств перед рос-
сийской стороной Анкара запустит 
другой формат с участием Катара, о ко-
тором говорили главы МИД России 
и Турции в Москве 31 августа.

Данный формат предполагает ор-
ганизацию поставок в Турцию рос-
сийского зерна объёмом до 1 млн т 
по льготной цене для последующей пе-
реработки на турецких предприятиях 
и отправки в наиболее нуждающиеся 
страны мира при финансовом обеспе-
чении Катара.

Также президенты обсудят двусто-
роннее экономическое сотрудниче-
ство, которое остаётся важной состав-
ляющей отношений Москвы и Анкары. 
В последние месяцы наметилось сни-
жение темпов как экспорта, так и им-
порта, причиной во многом стали санк-
ции стран Запада. Вероятно, встреча 
лидеров даст новый импульс росту 
двусторонней торговли посредством 
поиска решений для возникающих 
преград. В этом контексте будет рас-
смотрен и проект газового хаба через 
Турцию, реализация которого выгодна 
для двух сторон.

Москве и Анкаре должны утвердить 
«правила» реализации, так как вся не-
обходимая инфраструктура для это-
го есть. Будут затронуты и тема АЭС 
«Аккую», и завершение строительства 
первого энергоблока, а также вопрос 
о строительстве ещё одной АЭС в про-
винции Синоп.

Из актуальных вопросов в двусто-
ронних отношениях остаются полити-
ческое урегулирование в Сирии и про-
цесс нормализации отношений между 
Анкарой и Дамаском. Ранее Москва ди-
пломатическим путём успешно реа-
лизовала возвращение Сирии в ЛАГ 
и нормализацию отношений Сирии 
с ОАЭ и Саудовской Аравией.

На севере Сирии в начале августа 
активизировались антитеррористиче-
ские операции ВКС РФ. А в последние 

дни началось вооружённое восстание 
арабских племён против представите-
лей «Сирийских демократических сил» 
(СДС) в провинции Дейр-эз-Зор, основ-
ной костяк которых — курдские бое-
вики, поддерживаемые США. Ситуа-
ция в стране остаётся нестабильной 
из-за экономического кризиса, кото-
рый может подорвать «относитель-
ное затишье» и спровоцировать новый 
масштабный военный конфликт.

Позиции Москвы в сирийском во-
просе в разы сильнее, чем у Турции. 
Анкара в условиях нестабильной эко-
номической ситуации внутри страны 
не готова проводить масштабные во-
енные операции в поддержку проту-
рецких боевиков, да и воевать с Росси-
ей не хочется.

Поэтому по итогам переговоров бу-
дет, по всей видимости, определена до-
рожная карта по нормализации вза-
имоотношений Анкары и Дамаска. 
Эрдогану необходимы стабилизация 
в Сирии и возвращение туда бежен-
цев, которые «сильно раздражают» ту-
рецких граждан и негативно влияют 
на рейтинги Эрдогана и правящей ко-
алиции во главе с Партией справедли-
вости и развития.

Безусловно, итоги встречи приве-
дут и к обозначению «красных линий» 
в отношениях Москвы и Анкары. Си-
деть на двух стульях у Турции долго 
не получится: продажа оружия киев-
скому режиму, завод по производству 
БПЛА на Украине и выдача террори-
стов «Азова» (организация, деятель-
ность которой запрещена в РФ) для 
Москвы неприемлемы. Турции важны 
отношения с РФ, а чтобы их сохранить, 
необходимо достичь взаимопонима-
ния и следовать договорённостям.

Встреча президентов в Сочи, вне 
всякого сомнения, придаст новый по-
зитивный импульс отношениям стран, 
в которых есть много противоречий 
и точек соприкосновения. Москва 
и Анкара продолжат углублять эконо-
мическое сотрудничество и коорди-
нировать свои действия по различным 
глобальным и региональным вопросам.

МНЕНИЕ

обработки ран, зажимы для перехва-
та кровеносных сосудов.

Старшей тут медсестра Саша, по-
зывной Колибри, родом из Мариу-
поля. Только второй день на фронте 
и на своём посту. Говорит, что не вол-
нуется — за спиной пять лет работы 
в операционной в родном городе. Зада-
ча её здесь — оказывать квалифициро-
ванную помощь доставленным ране-
ным: обрабатывать раны, накладывать 
повязки, проверять жгуты. И сразу от-
правлять дальше — в госпиталь, кото-

рый располагается в подземных ката-
комбах Бахмута.

— Боевое крещение пока впере-
ди, ни одного «трёхсотого» за два дня 
в моём подразделении нет, — говорит 
Саша. — Но привезти могут в любую 
минуту.

Через несколько стенок — подраз-
деление бойцов из Южной Осетии. 
«Пришли отдать долг России, которая 
помогла нам в 2008-м», — говорят они 
слова, которые я прежде неоднократ-
но слышал от добровольцев-осетин.

Примечательно, что события 
15-летней давности эти парни помнят 
плохо. Им было по 7–8–9 лет. Сегод-
ня соответственно 22–23–24... Их не-
большая группа как раз собирается 
в сторону Клещеевки. Ребята надева-
ют разгрузки, бронежилеты, прове-
ряют оружие. Перед марш-броском 
каждый — кто громче, кто тише — про-
износит на своём языке важные слова: 
«Иратта разма».

«Осетины, вперёд», — повторяют они 
по-русски.

O
m

er
 M

es
sin

ge
 | 

G
et

ty
 Im

ag
es

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

водство «Ахмата» тратится в семь–де-
сять раз меньше времени, чем на соз-
дание бронеавтомобилей семейства 
«Тайфун».

«Ахмат» выполнен на трёхосном пол-
ноприводном шасси «КамАЗ-5350» с ко-
лёсной формулой 6x6. Он отличается 
хорошей проходимостью и надёжен при 
эксплуатации. Главная особенность — 
отсутствие сложного в производстве 
несущего кузова. Бронекапсула, в кото-
рой могут разместиться 10 военнослу-
жащих, устанавливается на раму.

Машина рассчитана на эксплуа-
тацию в самых экстремальных ус-
ловиях, выдерживает температуру 
от –50 до +50 °C даже в горных райо-
нах на высоте до 4,5 тыс. м. Кроме того, 
она приспособлена для перевозки ра-
неных: внутри возможно размещение 
носилок. Машина собирается на се-
рийной раме с использованием оте-
чественных комплектующих с «над-
стройкой», аналогичной по классу 
защиты машинам «Тайфун».

Ещё одна машина, разработанная 
с учётом опыта боевых действий, — 
АМН-590951 «Спартак». Она построена 
на двухосном шасси и рассчитана на пе-
ревозку девяти военнослужащих в пол-
ном боевом снаряжении.

Башенка машины оборудова-
на 12,7-миллиметровым пулемётом 
«Корд». Боец имеет круговую броне-
защиту. Дополнительные окна из бро-
нестекла обеспечивают ему хороший 
обзор и своевременное обнаружение 
противника. Фронтальная и боковые 
поверхности, включая стёкла, способ-
ны выдерживать попадание бронебой-
но-зажигательных пуль.

Днище обеспечивает защиту эки-
пажа от подрыва взрывных устройств 
под колесом до 6 кг в тротиловом эк-
виваленте. Машина может разгонять-
ся до 100 км/ч.

Недавно была представлена версия 
РСЗО «Торнадо-Г» (дальнейшая модер-
низация «Града») на базе удлинённой 
трёхосной версии бронеавтомобиля 
«Спартак». Это первая разработка, при-
званная защитить расчёт реактивной 
системы от пуль и осколков.

31 августа главы МИД РФ и Турции провели встречу в Москве. Турецкий 
министр иностранных дел Хакан Фидан сообщил, что ООН при помощи 
Анкары подготовила новые предложения, которые могут стать базой для 
возобновления зерновой сделки. По информации турецкого агентства 
Anadolu, они, в частности, подразумевают переподключение Россельхоз-
банка к SWIFT и разморозку активов российских компаний по производ-
ству удобрений. То есть речь идёт об основных требованиях, выполнения 
которых изначально требовала Москва для сохранения черноморской 
инициативы, согласованной РФ, Украиной, Турцией и ООН летом про-
шлого года в Стамбуле. Однако позже в СМИ появилась информация, что 
подключение Россельхозбанка к системе расчётов SWIFT не планирует-
ся, а рассматриваются иные механизмы с участием банка.

Справка «Известий»
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Фокус на арену
Цирки планируют включить в «Пушкинскую карту»

Катерина Алабина, Зоя Игумнова

Б илеты в цирк собираются прода-
вать по «Пушкинской карте». «Рос-

госцирк» направил запрос в Минкуль-
туры РФ и ожидает положительного 
ответа, выяснили «Известия». В ведом-
стве подтвердили, что вопрос действи-
тельно прорабатывается. Но новая оп-
ция карты требует пересмотра правил 
программы. Специалисты отмечают: 
камень преткновения — в юридических 
аспектах. На данный момент цирки отно-
сятся к сфере развлечений, а не культу-
ры. «Известия» узнали, каковы перспек-
тивы задуманной реформы и как этот 
шаг поможет индустрии выжить в непро-
стые времена.

«Росгосцирк» инициировал вклю-
чение подшефных учреждений в про-
грамму и «в настоящий момент ожи-
дает положительного решения 
данного вопроса», сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе госкомпании. 
Гендиректор Большого Московского 
цирка Эдгард Запашный пояснил, что 
над задачей работают на уровне пра-
вительства РФ.

— Минкультуры РФ ведёт актив-
ную работу с аппаратом правитель-
ства, чтобы внести изменения и сде-
лать возможными посещения цирков 
по программе, — поделился с «Извес-
тиями» Эдгард Запашный. Ведомство 
его слова не опровергло.

— Этот вопрос находится в стадии 
обсуждения и проработки, — сообщи-
ли в Минкультуры РФ.

Глава Ассоциации передвижных 
цирков Роман Коробко отметил, что 
решение вопроса движется «медленно, 
но верно». Возможные сроки собесед-
ники «Известий» назвать отказались.

Почему нельзя быстрее? Пробле-
ма в юридических нюансах. Согласно 
правилам программы, к «Пушкинской 
карте» могут присоединиться только 
культурные учреждения, а цирки отно-
сятся к категории развлечений, объяс-
нил «Известиям» пресс-секретарь Цир-
ка на Цветном бульваре Юрий Никулин.

Однако в «Росгосцирке» напомина-
ют: цирковая индустрия — часть отече-

ственной культурной отрасли, а голов-
ная организация — подведомственное 
учреждение Минкультуры.

— По форме собственности и прин-
ципам бюджетирования ФКП «Рос-
госцирк» является частью культур-
но-досуговой инфраструктуры, цирки 
компании — система организаций хо-
зяйственной практики, создающих 
условия функционирования культу-
ры как экономической отрасли, — под-
черкнули в «Росгосцирке».

«Пушкинскую карту» запусти-
ли в сентябре 2021 года — в рамках 
программы подростки и молодёжь 
от 14 до 22 лет посещают культурные 
учреждения и события за счёт феде-
рального бюджета (в рамках лимита 
5000 рублей). В марте 2023 года чис-
ло пользователей карты перевалило 
за 8 млн, а за всё время её действия было 
куплено 32 млн билетов общей стои-
мостью 17 млрд рублей. «Пушкинской 
картой» можно расплачиваться в му-
зеях, театрах, концертных учреждени-
ях и даже кинотеатрах. Но — не в цирке.

На включение цирков в «Пушкин-
скую карту» в индустрии возлагают 
большие надежды. Как минимум это 
позволит посещать представления жи-
телям небольших городов и поможет 

сделать рентабельными гастроли там 
известных коллективов.

— В городах с населением меньше 
миллиона — а у нас большинство цир-
ков находится в таких городах — посе-
щаемость оставляет желать лучшего, 
потому что платёжеспособность лю-
дей невысокая, — сетует Эдгард Запаш-
ный. — Поэтому говорить о том, что 
мы можем вывозить большие, дорого-

стоящие программы в регионы нашей 
страны, было бы обманом. Без поддерж-
ки государства финансово абсолютно 
невыгодно гастролировать за несколь-
ко тысяч километров от Москвы.

Ударило по индустрии и снижение 
числа туристов. На некоторых шоу 
в столичных цирках в среднем от 30 
до 50% мест заполняли иностранные 

зрители. Цены же на оборудование 
растут, как и прочие расходы. Практи-
чески всё — свет, звук, экраны, музы-
кальное оборудование — в цирковой 
отрасли было зарубежным. Кое-где уда-
лось найти российские аналоги, но это 
лишь малая часть необходимого ин-
струментария.

Чтобы остаться в рамках рентабель-
ности, приходится повышать цены. Ро-
ман Коробко отмечает: билеты в цирк 
стали дороже в среднем на 10%, и так 
происходит не первый год.

Тем не менее цирки остаются вто-
рой по популярности — после зоопар-
ков — активностью у семейной ауди-
тории (по данным Росстата). И если 
школьники и студенты смогут посе-
щать шоу по «Пушкинской карте», для 
многих семей это станет весомым ар-
гументом в пользу совместного похода. 
Согласно «Яндекс.Метрике», средний 
чек на цирковые события в 2023 году 
составил 5,5 тыс. рублей, на один заказ 
чаще всего приходится более двух би-
летов. Если хотя бы один из них удастся 
оплатить за счёт государства, решить-
ся на трату будет проще.

Но не факт, что и это позволит ре-
шить существующие проблемы: слиш-
ком много их накопилось ещё с момен-
та распада СССР. По словам Эдгарда 
Запашного, в стране есть ряд цирков, 
которые не функционируют уже дол-
гие годы — например, в Уфе, Краснода-
ре, Архангельске, Таганроге. «Ветша-
ет и имущественный комплекс: здания, 
которые были построены в 1960–1970-е 
годы, требуют ремонта, — напоминает 
артист, — без федеральных денег сде-
лать это проблематично».

Спасением может стать восстанов-
ление заграничных гастролей. В «Рос-
госцирке» «Известиям» рассказали, что 
артисты продолжают выступать в стра-
нах ближнего зарубежья и потихоньку 
возобновляют мероприятия в КНР. Сей-
час компания обсуждает творческие 
планы с Мексикой и Бразилией. Тем 
не менее, уверены специалисты, луч-
ше всего, если меры будут комплексны-
ми и решение вопроса с «Пушкинской 
картой» станет одной из них.

Союз рушимых
A В мае 2022-го Зеленоград-

ский суд Москвы пригово-
рил Тараскина к восьми годам лише-
ния свободы в колонии общего режима 
за организацию деятельности запре-
щённого в России экстремистского об-
щественного объединения.

Последнее задержание участни-
ков секты «Граждане СССР» (призна-
на экстремистской организацией) про-
изошло в августе 2023 года в Чувашии, 
сообщил «Известиям» источник: пра-
воохранительные органы возбудили 
уголовное дело по статье о соверше-
нии умышленных действий, направ-
ленных на осуществление целей экс-
тремистской организации, — по нему 
проходит гражданка Светлана Пле-
чова.

По и нформа ц и и ис точ н и ка , 
в 2021 году она вступила в секту, где 
стала заместителем председателя «Со-
вета народных державников СССР Че-
боксарского района». Светлана Плечо-
ва в качестве удостоверения личности 
использовала бланк с названием «Са-
моопределение», заявляя, что отказа-
лась от гражданства России.

В июле 2023 года правоохранитель-
ные органы задержали ещё одного сто-
ронника «Граждан СССР» — Михаила 
Мищенко, проживавшего в посёлке 
Трудовое недалеко от Владивосто-
ка. По данным источника в следствии, 
он размещал на своей странице в соци-
альных сетях призывы к насильствен-
ному захвату власти. Против него воз-
буждено уголовное дело о публичных 
призывах к осуществлению террори-
стической деятельности, публичном 
оправдании терроризма и его пропа-
ганде.

Руководители ячеек секты всё ещё 
не только собирают деньги с адептов, 
но и принимают в дар целые квартиры, 
выяснили «Известия». Подобное прои-
зошло с пенсионеркой из Карачаево-
Черкесии Любовью Антиповой.

— Она сожгла свой паспорт и объя-
вила о разрыве отношений с Россией, — 
рассказал «Известиям» её сын Михаил 
Антипов. — После этого моя мать пере-
писала семейное имущество в разме-
ре 15 млн рублей на счёт сторонников 
«Союза славянских сил России» [так по-
следователи «Граждан СССР» расшиф-
ровывают аббревиатуру].

По словам Михаила Антипова, в сек-
ту вступил и его отец. Они с матерью 
перестали платить за коммунальные 
услуги, аргументируя, что все деньги 
«идут в Америку», а затем пенсионеры 
и их дети и вовсе лишились квартиры.

— Согласно идеологии этой органи-
зации, участникам необходимо снять-
ся с постоянного места регистрации, — 
отметил он. — Им говорили, что для 
этого нужно заполнить какой-то жёл-
тый бланк и переписать недвижимость 
на членов группы.

Бывшая участница и бухгалтер сек-
ты Ольга Бурмак объяснила «Извести-
ям», что организаторы пользуются но-
стальгией людей, которые родились 
в СССР. Участники размещали роли-
ки в интернете о том, что у них есть 
реальные активы, оставшиеся со вре-
мён Советского Союза. Поверив в это, 
Ольга Бурмак вступила в секту — у неё 
были финансовые трудности, и она 
планировала решить их с помощью 
новых товарищей.

— Я действительно думала, что эти 
активы существуют и нам что-то при-
читается, — рассказала она. — На со-
браниях обсуждалось свержение вла-
сти, в организации был «председатель 
Верховного совета», а мы друг друга 
выбрали «депутатами». Взносы мы пла-
тили небольшие — 150–500 рублей. И, 
на мой взгляд, они шли на хорошие 
дела: помощь пенсионерам и людям 
с финансовыми проблемами.

Когда же в организацию пришли 
правоохранительные органы, жен-
щина поняла, что её всё время обма-
нывали.

«Граждане СССР» — это разрознен-
ная группа организаций с различны-
ми идеологиями, руководителями, 
составами и предложениями для по-
требителей, рассказала «Известиям» 
сектовед, сотрудник лаборатории де-
структологии Московского государ-
ственного лингвистического универ-
ситета Ольга Стрекалова. При этом 
её сторонники выбирают для себя со-
вершенно разные периоды — от рас-
пада СССР до времён Российской им-
перии.

— Секты воюют между собой 
за адептов. Есть случаи, когда люди 
состояли сразу в нескольких органи-
зациях, — рассказала она. — У них спец-
ифический контингент: пенсионеры 
или те, кто не заинтересован платить 
ту стоимость коммуналки, которая 
есть, и мечтает о несуществующем 
СССР.

Общее у этих ячеек — идеология 
анархии: их последователи отрица-
ют власть закона, государственную 
систему, но при этом не предлагают 
альтернативы. Лидеры групп призы-
вают адептов к неподчинению, ука-
зала эксперт.

— Суть их идеологии — отрицание 
права государства на управление сво-
ей территорией, взыскание налогов, 
реализацию рекрутинга молодёжи, 
например, в армию, — добавила она.

Общество

Наталия Быкадорова,  
Валерия Мишина 

Ж ители российских городов про-
водят в дороге на работу и до-

мой в среднем 45 минут в день — это 
более недели в год, подсчитали ана-
литики «ВЭБ.РФ» в индексе качества 
жизни. Они выделили топ-10 городов, 
где скорость развития и комфорт об-
щественного транспорта оказались 
наиболее высокими. Это, в частности, 
Казань, Южно-Сахалинск, Череповец 
и Одинцово. Впрочем, в исследова-
нии не учитывались Москва и Санкт-
Петербург — их, по мнению авторов 
индекса, целесообразнее сравнивать 
с мировыми столицами. Как измени-
лись транспортные системы городов 
и почему во многих выросла средняя 
продолжительность поездки — в мате-
риале «Известий».

Быстрее всего, за 15–22 минуты, 
по маршруту дом — работа ездят на об-
щественном транспорте жители не-
больших городов — например, Абакана, 
Перми, Улан–Удэ и Ухты. А вот в горо-
дах, которые находятся в орбите ме-
гаполисов, — Балашихе, Красногорске, 
Мытищах, эта дорога занимает около 
45 минут. Такие данные приводятся 
в исследовании, проведённом в рам-
ках обновления индекса качества жиз-
ни «ВЭБ.РФ».

Аналитики компании оценивали 
мобильность жителей 200  россий-
ских городов, за исключением Москвы 
и Санкт-Петербурга (эти самые круп-
ные российские мегаполисы коррект-
нее сравнивать с другими мировыми 
столицам, пояснили в пресс-службе 
«ВЭБ.РФ»).

Для расчёта учитывались как 
данные опроса 52 тыс. человек, про-
ведённого центром «Ромир», так 
и статистические и трансакционные 
показатели. Итоговое значение скла-
дывалось из оценки продолжитель-
ности стандартной поездки, времени 
ожидания на остановке, интервалов 
движения и уровня удовлетворённо-
сти горожан работой общественного 
транспорта.

В результате в топ-10 вошли Казань, 
Одинцово, Пермь, Салехард, Таганрог, 
Тверь, Тула, Улан-Удэ, Череповец и Юж-
но-Сахалинск. А в топ-3 по удовлетво-
рённости населения работой муни-
ципального транспорта — Одинцово, 
Череповец и Южно-Сахалинск (70–78% 
населения).

Главный управляющий директор 
«ВЭБ.РФ» Андрей Самохин отметил: 
в среднем жители крупных россий-
ских городов проводят в транспорте 
около 45 минут в день, или более од-
ной недели в год.

— От того, насколько быстрой, без-
опасной и комфортной будет поездка 
в муниципальном транспорте, во мно-
гом зависит качество жизни людей. 
Судя по оценкам горожан, по показа-
телю «мобильность» серьёзно прибави-
ли Волгоград, Краснодар, Красноярск, 
Липецк и Сочи, — сказал он.

По данным индекса, средняя про-
должительность стандартной поездки 
увеличилась — с 18,3 минуты в 2021 году 
до 22 в 2022-м. Причины — рост терри-
торий городов и соответственно про-
тяжённость маршрутов муниципаль-
ного транспорта. Также на это влияют 
особенности и годы основной застрой-
ки, решения по оптимизации автомо-
бильного трафика, внедрение систем 
отслеживания маршрутов.

Значительнее всего сократился ин-
тервал движения транспорта и снизи-
лась длительность поездки в Волго-
граде, Краснодаре, Нижнем Новгороде, 
Ростове–на–Дону, Саратове и Ярослав-
ле. Жители этих городов стали тратить 
на дорогу от дома до работы и обратно 
на 20% меньше времени.

По мнению команды индекса «ВЭБ.
РФ», степень использования обще-
ственного транспорта в России будет 
увеличиваться — за счёт обновления 
парков и, как следствие, уменьшения 
интервалов движения и оптимиза-
ции маршрутов. Например, в Таганро-
ге на 8% выросла доля пассажиров по-
сле реконструкции трамвайной сети.

На заседании президиума Госсовета 
по вопросам развития общественного 
транспорта в середине августа прези-

В марте 2023 года число 
пользователей карты 
перевалило за 8 млн, 
а за всё время её дей-
ствия куплено 32 млн 
билетов общей стоимо-
стью 17 млрд рублей
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С тоимость заграничных туров 
в зимний период вырастет на 10–30% 

по сравнению с прошлым годом. О наме-
рении поднять цены уже в октябре-ноя-
бре рассказали «Известиям» крупные ту-
роператоры, информацию подтвердили 
в Российском союзе туриндустрии (РСТ). 
Речь идёт о таких популярных направле-
ниях в этот период, как Египет, Дубай, Таи-
ланд, Мальдивы, Куба и т.п. Среди причин 
участники рынка называют рост курсов 
валют, подорожание перевозок и про-
живания в гостиницах. Например, отели 
Таи ланда уже оповестили туроператоров 
об индексации цен на 20%.

�� ДРАГОЦЕННАЯ ЗИМА

Российские туроператоры поднимут 
в октябре и ноябре цены на зимние туры 
до 30% по сравнению с прошлым годом. 
Так, подорожают Египет, Дубай, Таи-
ланд, Мальдивы, Куба и т.п. По данным 
РСТ, в среднем отдых зимой вырастет 
в цене на 15%, сообщили «Известиям» 
в организации.

— Цены на выездном рынке будут за-
висеть от валютного курса и наличия 
авиаперевозки. Самая высокая стои-
мость традиционно будет на Новый год 
и в праздничные дни — в эти даты туры 
подорожают от 15% и выше. На вну-
треннем рынке ситуация складывает-

ся аналогичная — ближе к Новому году 
и праздничным датам стоимость раз-
мещения по России увеличится также 
от 15%, — сказал вице-президент РСТ 
Юрий Барзыкин.

По данным туроператора «Интурист», 
туры в зимний период по популярным 
направлениям подорожают в среднем 
на 25–30%. Цены на путёвки в Таиланд 
и на Шри-Ланку начнут расти в ноябре — 
там начинается высокий сезон. А в ОАЭ, 
на Мальдивах, Сейшелах и Кубе — с ок-
тября. Ближайшие заезды на октябрь 
в ОАЭ, Египет, на Мальдивы и Кубу уже 
выше на 30%, чем в сентябре.

Размещение в зимний сезон будет 
дороже на 20–25%, отметили в Tez Tour. 

Например, в ноябре туры на Мальди-
вы с прямым перелётом на 15–20% до-
роже, чем в сентябре-октябре. Бо-
лее доступные тарифы предлагаются 
со стыковками в Бахрейне, Абу-Да-
би, Маскате — они дешевле на 20–
30%, чем перелёты прямыми рейса-
ми. На Сейшелах на ряд отелей рост 
цен в октябре составит до 20%, так-
же подорожает отдых в Египте и Та-
иланде, но на сколько, туроператор 
не уточнил.

В среднем недельный отдых в Таи-
ланде на двоих (полный пансион в оте-
ле четыре звезды) обойдётся от 235 тыс. 
рублей, в Египте — от 196 тыс., в ОАЭ — 
от 160 тыс., на Мальдивах — от 300 тыс. 

Дорого  
к солнцу
Стоимость зарубежных туров  
на зиму увеличится на 10–30%

На маршруте
Где в России лучше всего работает общественный транспорт
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Мемориальное время
Весной вступит в силу особый порядок ремонта памятников  
Великой Отечественной войны

Алёна Нефёдова 

У прощённый порядок ремонта па-
мятников Великой Отечественной 

войны заработает к весне 2024 года, 
рассказала «Известиям» глава комите-
та Госдумы по культуре Елена Ямполь-
ская. Законопроект, предусматрива-
ющий это нововведение, планируют 
принять уже в начале осенней сессии. 
Сейчас, по оценкам экспертов, в РФ 
насчитывается 80–100 тыс. подобных 
мемориалов — после принятия доку-
мента их будут выделять в отдельный 
раздел в реестре объектов культурно-
го наследия. В сёлах и небольших го-
родах обелиски чаще всего не требуют 
глубокой реконструкции, однако само-
стоятельные попытки привести их в по-
рядок могут повлечь нарушение закона. 
Общественники предупреждают: при 
упрощении процедуры ремонта необ-
ходимо сохранить контроль качества 
и не допускать возникновения корруп-
ционных схем.

�� БЕЗ ЛИШНЕЙ ВОЛОКИТЫ

Особый порядок реконструкции кос-
нётся памятников Великой Отече-
ственной войны, которые входят в ре-
естр объектов культурного наследия 
народов РФ. Соответствующий зако-
нопроект уже прошёл первое чтение 
и получил поддержку правительства 
наряду с рядом комментариев, кото-
рые авторам предстоит учесть. Вто-
рое и третье чтения пройдут в начале 
осенней сессии, сообщила «Извести-
ям» автор инициативы, глава коми-
тета Госдумы по культуре Елена Ям-
польская.

— Потом правительству понадобит-
ся время на составление нормативных 
актов. К весне всё должно заработать. 
Как раз когда начинается активный ре-
монт памятников, — отметила она.

Сейчас для проведения даже мини-
мального ремонта на подобных объек-
тах сначала нужно подготовить науч-
но-проектную документацию, затем 
провести историко-культурную экс-
пертизу и получить разрешение орга-
на охраны культурного наследия, а уже 
после этого начинать поиск подряд-
чиков.

Многие мемориалы и обелиски рас-
положены в сельской местности и так-
же нуждаются в поддерживающем 
ремонте, но местные власти не всег-
да имеют возможность его прове-
сти по требуемой процедуре. На этом 
фоне авторы инициативы и предложи-
ли ввести упрощённый порядок. Пере-
чень работ, которые можно выполнять 
по упрощённой схеме, определит пра-

вительство. Таким образом, в следую-
щем году достаточно будет уведомить 
органы, которые в том или ином регио-
не отвечают за охрану объекта, о пла-
нируемых процедурах, а затем прове-
сти их.

Кроме того, законопроектом пред-
полагается выделение в реестре объ-
ектов культурного наследия народов 
России отдельного раздела для мемо-
риалов ВОВ. Это позволит получить 
точную и объективную информацию 
о количестве этих памятников исто-
рии и культуры.

«Известия» направили запрос 
в Минкультуры с просьбой проком-
ментировать инициативу парламен-
тариев.

�� В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В настоящий момент в России на-
считывается более 80 тыс. объектов, 
связанных с Великой Отечественной 
войной: в этот список вошли не толь-
ко памятники, но и мемориальные до-
ски, вечные огни, рассказала «Извес-

тиям» зампред комитета Госдумы 
по развитию гражданского общества 
Ольга Занко.

Депутат уточнила: зачастую та-
ким монументам нужен небольшой 
ремонт, который в силах выполнить 
и местная администрация, но дли-
тельная процедура создаёт ей допол-
нительные сложности.

— К примеру, в начале 2020 года 
широкий общественный резонанс 
получило дело по самовольной ре-
конструкции памятника воинам-
землякам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. Он располо-
жен в посёлке Витим Ленского рай-
она Республики Саха (Якутия). За то, 
что местная администрация не про-
вела необходимые процедуры перед 

реставрацией памятника и самоволь-
но сделала капитальный ремонт, она 
была оштрафована на 200 тыс. руб-
лей, — поделилась политик.

Поддерживают предложенную 
депутатами Госдумы новацию и об-
щественники — они предлагают во-
влекать в проведение работ подрас-
тающее поколение, которое получает 
профильное образование. Отсутствие 
волокиты в подобных вещах не толь-
ко позитивно скажется на культур-
ном и образовательном процессах, 
но и даст возможность выстроить се-
рьёзную, системную работу с город-
скими и муниципальными властями, 
а также сельскими сообществами, 
считает зампред комиссии ОП РФ 
по культуре и сохранению духовного 
наследия Павел Покровский.

Это, полагает он, позволит дер-
жать вопросы сохранения памятни-
ков не «на задворках», а в зоне особого 
внимания. По его данным, количество 
мемориальных мест, посвящённых 
ВОВ, в России превышает 100 тыс.

Помимо памятников нельзя забы-
вать и о воинских захоронениях, ко-
торых в стране более 23 тыс., обратила 
внимание сопредседатель централь-
ного штаба Народного фронта, депу-
тат Госдумы Елена Цунаева.

— Мы занимаемся мониторин-
гом воинских мемориалов. В ряде 
субъектов они отнесены к объек-
там культурного наследия регио-
нального значения. Органы местного 
само управления, которые отвечают 
за благоустройство этих мемориалов, 
сталкиваются с такими же проблема-
ми, как и все, кто занимается ремон-
том объектов культурного наследия. 
Порой у муниципалитетов попро-
сту не хватает средств, чтобы зака-
зать государственную историко-куль-
турную экспертизу, не говоря уже про 
ремонт, — уточнила она.

Однако если говорить об упроще-
нии реконструкции объектов куль-
турного наследия, необходимо пом-
нить и о случаях порчи памятников 
из-за излишне «креативного» или не-
профессионального ремонта: мону-
менты уже красили в яркие цвета, 
наносили покрытие поверх облупив-
шейся краски, предупредила руково-
дитель «Народного фронта. Аналити-
ка» Ольга Позднякова.

Более того, эксперт подчеркнула: 
в регионах ранее фиксировались слу-
чаи уголовного преследования чинов-
ников, выделявших средства на ре-
монт, который на деле не проводился. 
Поэтому при упрощении процедуры 
необходимо сохранять контроль ка-
чества, резюмировала она.

Общество

дент России Владимир Путин отметил: 
на автобусах, трамваях и троллейбусах 
ежегодно совершается более 10 млрд 
поездок, ещё около 3 млрд — на метро 
и 1 млрд — на пригородных поездах.

Глава государства тогда заявил, 
что одна из важнейших задач — обнов-
ление парка транспортных средств: 
из 135 тыс. работающих сегодня ав-
тобусов регионы просят заменить 
из-за износа более 57 тыс. до 2030 года — 
это 42%. Также власти регионов попро-
сили обновить 5 тыс. из 7 тыс. троллей-
бусов и 4 тыс. из 7 тыс. трамваев.

Замминистра транспорта Алексей 
Цыденов, выступая на Госсовете, до-
бавил: помимо замены парка регионам 
нужно ещё 7,3 тыс. новых автобусов — 
в связи с масштабным строительством 
жилья. А глава Минтранса Виталий Са-
вельев отметил, что для решения во-
проса с обновлением общественного 
транспорта до 2030 года потребуется 
дополнительно около 1 трлн рублей ин-
вестиций различного уровня. Сейчас 
совокупный объём федеральной под-
держки по всем программам состав-
ляет около 260 млрд рублей до 2025-го.

Первый зампред общественного со-
вета при Минтрансе России Борис Ло-
ран в разговоре с «Известиями» оха-
рактеризовал ситуацию как «целевое 
вливание средств в реанимацию обще-
ственного транспорта и создание усло-
вий его скорейшего восстановления». 
Но необходимость обновления авто-
парка традиционно упирается в проб-
лему финансирования.

— Не все регионы в состоянии заку-
пить современный подвижной состав, 
внедрить у себя транспортные цифро-
вые продукты, электронные системы 
продажи билетов и прочее, — пояснил 
специалист.

По его словам, транспорт можно 
сравнить с такими сферами, как ме-
дицина или образование: без господ-
держки отрасль начинает проседать.

Директор Института экономики 
транспорта ВШЭ Михаил Блинкин от-
метил: когда транспортные средства 
изнашиваются, население переста-
ёт ими пользоваться, пересаживаясь 
на частные маршрутные такси или лич-
ные автомобили.

— Видя отсутствие спроса, местные 
власти, в свою очередь, не спешат об-
новлять подвижной состав. В резуль-
тате и у промышленности нет стиму-
ла расширять производство, — сказал 
он.

Выход из замкнутого круга эксперт 
видит в обновлении подвижного со-
става и рациональной маршрутиза-
ции — ведь системы городских марш-
рутов во многих регионах не менялись 
много лет.

Д арья Мороз — про секс, Пётр Фё-
доров — про борьбу с зависимо-

стью: онлайн-кинотеатр OKKO рас-
сказал о премьерах нового сезона. 
Тимати и Пинский накормили журна-
листов на запуске DOMИNO Pizza. Экс-
солистка группы Cream Soda Анна Ро-
мановская в последний день лета 
отожгла в Еврейском музее и центре то-
лерантности. Дизайнер Белла Потёмки-
на показала, в чём врываться в осень, 
а песне Шуфутинского «Третье сентя-
бря» исполнилось 30 лет. За океаном 
Сара Джессика Паркер забрала ко-
тёнка со съёмочной площадки «И про-
сто так...», на спину Бритни Спирс «за-
ползла» змея. «Известия» — о самом 
интересном из жизни знаменитостей 
на прошлой неделе.

�� «И СНОВА ТРЕТЬЕ СЕНТЯБРЯ»

Мы уже перевернули календарь, 
но ещё вчера «был день, когда горят 
костры рябин», а один из главных хи-
тов российской эстрады «Третье сен-
тября» отмечал 30-летие. Впервые Ми-
хаил Шуфутинский исполнил песню 
в 1993 году, и со временем она стала 
своеобразным гимном начала осени.

Шуфутинский в этот раз провёл 
3 сентября на сцене Большого зала 
Кремлёвского дворца, где дал соль-
ный концерт.

�� ЛЕТО, ШАЛОМ!

Последние недели столичные тусов-
щики то и дело собирались, чтобы 
проводить лето красиво. 31 августа 
на веранде Еврейского музея и центра 
толерантности по этому случаю про-
шла вечеринка. 

Кульминацией вечера стало высту-
пление певицы Анны Романовской — 
бывшей солистки популярной группы 
Cream Soda. Теперь она в сольном пла-
вании и выступает под псевдонимом 
4NN4. Впрочем, любимые хиты коллек-
тива — «Никаких больше вечеринок» 
и «Сердце лёд» — она тоже исполнила.

�� ВЕЧЕРИНКА OKKO

Онлайн-кинотеатры продолжают 
знакомить зрителей с планами на но-
вый сезон и делают это с особым раз-

махом. Мы уже рассказывали о вече-
ринке PREMIER. 28 августа эстафету 
принял OKKO, который устроил мас-
штабный приём в «КАРО 11 Октябрь».

На входе в этот день висела таблич-
ка, сообщающая, что кинотеатр за-
крыт на спецобслуживание. По ту сто-
рону — вспышки камер, пир (еды было 
очень много) и главные звёзды плат-
формы. Среди гостей были Настасья 
Самбурская, Марина Александрова, 
Лукерия Ильяшенко, Александра Урсу-
ляк, Евгений Бороденко, Джаник Фай-
зиев, Анна Снаткина, Денис Власенко, 
Гоша Куценко и многие другие.

Во время официальной части ген-
директор компании Сергей Шишкин 
сообщил о возвращении приложения 
онлайн-кинотеатра в App Store. Оно 
было удалено из магазина год назад.

Затем продюсер по оригинально-
му контенту Гавриил Гордеев расска-
зал о предстоящих премьерах. Среди 
новинок — режиссёрский дебют Дарьи 
Мороз «Секс. До и после», «Ласт квест» 
о борьбе с зависимостью — режиссёр-
ская работа Петра Фёдорова, «Мини-
стерство всего хорошего» с Настей 
Ивлеевой, душераздирающий психо-
логический триллер «Трасса» с Кари-
ной Разумовской. 

�� ОТ ТИМАТИ И ПИНСКОГО

Большие планы на осень у Тимати и ре-
сторатора Антона Пинского, которые 
взялись за перезапуск Domino’s Pizza 

в России под брендом DOMИNO Pizza. 
Партнёры уже приобрели 68 франчай-
зинговых ресторанов.

— Мы выкупаем отдельные пицце-
рии у отдельных франчайзи. Не как это 
было со Starbucks, когда мы переделы-
вали в Stars и была понятная компа-
ния с понятным пакетом, за который 
мы заплатили. Общий порядок инве-
стиций, которые мы уже произвели 
и которые предстоит произвести, — 
это сотни миллионов рублей, — ска-
зал Антон Пинский «Известиям».

Первая обновлённая точка откры-
лась 30 августа на Ходынском буль-
варе. Для начала Тимати и Пинский 
пригласили оценить ребрендинг жур-
налистов и рассказали о планах: изме-
нятся рецептура, тесто, будет больше 
ингредиентов и сыра. А потом гостям 
показали кухню и щедро накормили 
пиццей.

�� МОДНЫЙ ПОКАЗ  
БЕЛЛЫ ПОТЁМКИНОЙ

Многие бренды активно использу-
ют формат виртуальных модных шоу, 
позволяющий охватить ещё большую 
аудиторию. Вот и дизайнер Белла По-
тёмкина в преддверии нового сезона 
устроила онлайн-показ.

Модели продефилировали в кол-
лекции BELLE OFFICE, в которую вош-
ли классические черно-белые аутфи-
ты, жаккардовые платья, украшенные 
воротниками в викторианском стиле, 

крупными брошами и поясами-корсе-
тами, полюбившиеся длинные трен-
чи и казаки, шёлковые костюмы. Ди-
зайнер поддержала кокетливый тренд 
на гольфы и носки, которые не прячут 
под длинными брюками или высокими 
сапогами, а, напротив, делают частью 
образа. Сама Белла появилась в сме-
лой прозрачной кружевной юбке, кор-
сете и бархатном пиджаке.

�� САРА ДЖЕССИКА ПАРКЕР 
ЗАВЕЛА КОТЁНКА

Звезда «Секса в большом городе» 
Сара Джессика Паркер забрала ко-
тёнка со съёмок спин-оффа проекта — 
«И просто так...». Милыми снимками 
актриса поделилась на своей страни-
це в соцсети.

«Официально усыновлён семьёй 
Паркер/Бродерик в апреле 2023 года», — 
написала она в блоге.

По сюжету четвероногий был пи-
томцем её героини Кэрри. Актриса 
дала новому другу кличку Лотос. В се-
мье актрисы уже есть коты, которых 
приютили в прошлом году.

�� ЗМЕЯ НА СПИНЕ  
БРИТНИ СПИРС

Поп-звезда Бритни Спирс продол-
жает отрываться после расставания 
с 29-летним Сэмом Асгари. Певица сде-
лала на спине татуировку в виде змеи. 
Видео работы мастера она опублико-
вала на своей странице в соцсети. Вдо-
бавок Бритни набила несколько мини-
тату на руке.

Есть ли в рисунке рептилии сим-
волизм или намёк окружению, мож-
но только предполагать. Недавно зна-
менитость заподозрила, что бывший 
возлюбленный был в сговоре с её от-
цом Джейми, под опекой которого она 
находилась долгие годы. Об этом сооб-
щила Daily Mail со ссылкой на источ-
ник. Мол, Асгари передавал нужную 
информацию, чтобы родственник мог 
контролировать дочь. Бритни Спирс 
и Сэм начали встречаться в 2016 году, 
когда она находилась под опекой. В се-
редине августа 2023-го, через год после 
свадьбы, актёр подал на развод.

Валерия Чуб

ШОУ-БИЗНЕС  

В зависимости от туроператора стои-
мость может быть выше или ниже.

�� ОТЕЛЬНЫЙ ФАКТОР

Подорожание отдыха связано с ростом 
цен на проживание, поясняют туропе-
раторы. Так, отели Таиланда, располо-
женные на популярном острове Пху-
кет, уже сообщили: цены на отдых 
в этом сезоне будут на 25% выше, ска-
зали в пресс-службе «Интуриста».

Средний чек отдыха зимой в Таи-
ланде будет более чем на 10% выше лет-
него, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Fun & Sun.

— Таиланд после пандемийных огра-
ничений пользуется большим спросом 
у туристов из России и Китая, которые 
больше других путешественников по-
сещают эту страну. Популярные гости-
ницы при повышенном спросе подни-
мают цены на проживание. Сейчас 
из доступных к отдыху стран, куда рос-
сиянам можно осуществить удобный 
перелёт, Таиланд — одно из основных 
направлений, — пояснил гендиректор 
агента по бронированию билетов VIP-
Service Дмитрий Горин.

Ещё один важный фактор, влияю-
щий на ценообразование зарубежно-
го отдыха, — это курсы валют, добавил 

он. Сейчас курс высокий, оплата гости-
ниц происходит в валюте, поэтому цены 
на размещение дополнительно увели-
чиваются, уточняет Дмитрий Горин.

В пакетных турах на дальнемаги-
стральные направления, такие как 
Таиланд, большую часть стоимо-
сти составляет перевозка, отметили 
в пресс-службе Fun & Sun. Она подо-
рожала в два раза, добавили в «Инту-
ристе».

�� ВЫБИРАЮТ НАШЕ

Наибольшей популярностью у росси-
ян зимой, по данным Fun & Sun, поль-
зуется отдых в Турции — его выбрали 
39% туристов, 25% — проведут отпуск 
в ОАЭ, 12% путешественников отпра-
вятся в Таиланд, 8 и 7% — на Шри-Ланку 
и в Египет соответственно.

По данным «Интуриста», востребо-
ванными зимой направлениями так-
же становятся Сочи, Мальдивы и Куба. 
Спрос может скорректироваться 
в пользу горнолыжных курортов, на ко-
торые бронируют отдых в сезон.

— Сейчас люди только начина-
ют покупать туры на зимний период. 
Но мы уже видим, что объём брониро-
вания больше на 20%, чем годом ранее. 
При этом 99% заказов приходится на пу-

тешествия по России, из них 25% — гор-
нолыжные курорты, ещё 25% — отдых 
в Подмосковье. Лидеры по бронирова-
нию на зиму — Великий Устюг и Сочи, — 
говорит гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин.

Последние  годы большая часть 
россиян отправляются в путешествие 
2 или 3 января, а Новый год встречают 
дома, уточнил он.

— Спрос на наши курорты действи-
тельно растёт. Зимой более 30% тури-
стов выбирают горнолыжные туры, 
досуговые, лечебно-оздоровительные. 
Бронируют отдых от недели до 10–
12 дней. Оздоровительные программы 
первым начал предлагать Краснодар-
ский край, теперь такие туры представ-
лены во многих регионах по всей России. 
Также пользуются спросом экскурсион-
но-познавательные поездки, актуаль-
ные для школьников. Мы видим, что зи-
мой растёт интерес к отдыху на море, 
где за последние несколько лет улуч-
шились инфраструктура и номерной 
фонд, — отметил Юрий Барзыкин.

Рост спроса на российские курорты 
этой зимой эксперт оценивает в 5–10%. 
В целом отдых в РФ может обойтись де-
шевле, чем за рубежом, — в пакете нет 
дорогой перевозки и платежей в валю-
те, добавил он.
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« КОЛИЧЕСТВО 
МЕМОРИАЛЬ-
НЫХ МЕСТ, 

ПОСВЯЩЁННЫХ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ, В РОС-
СИИ ПРЕВЫШАЕТ 100 ТЫС. 
ПОМИМО ПАМЯТНИ-
КОВ НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ 
И О ВОИНСКИХ ЗАХОРО-
НЕНИЯХ, КОТОРЫХ БОЛЕЕ 
23 ТЫС.
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Рыночные условности
A Ему принадлежит не менее 

50% голосующих акций (до-
лей в уставном капитале) ЭЗО.

Если иностранная компания со-
вершает недружественные действия 
(например, создаёт препятствия для 
управления ЭЗО или отказывается 
от исполнения обязанностей акционе-
ра), то её права могут быть приостанов-
лены через арбитражный суд. То есть 
она лишится права влиять на деятель-
ность предприятия, говорится в зако-
не. В этом случае ИХК может обратить-
ся за компенсацией.

В Минэке «Известиям» сообщи-
ли, что для реализации положения 
о компенсации ведомство разработа-
ло проект постановления. В документе 
отмечается: после приостановки корпо-
ративных прав конечный иностранный 
бенефициар должен вступить в прямое 
владение акциями (долями в уставном 
капитале) ЭЗО. Если же такой возмож-
ности нет (не все из них резиденты РФ), 
то компании положена компенсация.

— Закон устанавливает порядок опре-
деления размера и выплаты компенса-
ции иностранной холдинговой компа-
нии за акции (доли в уставном капитале) 
ЭЗО, которые не были распределены 
между лицами, вступившими в прямое 
владение в соответствии с положени-
ями действующего закона, — сказали 
в Минэке.

В соответствии с проектом поста-
новления ведомства размер компен-
сации определяется на основании ко-
личества акций (долей) экономически 
значимых организаций, перешедших 
к ней.

— Фактически иностранным бенефи-
циарам даже из недружественных госу-
дарств предоставляется право выхода 
из экономически значимых организа-
ций РФ на рыночных условиях, — пояс-
нил управляющий партнёр и основа-
тель компании Vinder Law Office Артём 
Абрамов.

Предполагается, что размер компен-
сации будут рассчитывать сами компа-
нии на основании отчёта оценщика или 
биржевых котировок, полагает управ-

ляющий партнёр «ПБ Лигал» Александр 
Панин. Проект также определяет фор-
му выплаты компенсации — денежные 
средства, добавил он. То есть долю не-
возможно обменять на имущество, что 
обычно сопряжено со сложностями при 
оценке его стоимости, а также способ-
но привести к возникновению судеб-
ных споров, пояснил Александр Панин.

Для иностранной холдинговой ком-
пании такой порядок означает передачу 
не какой-то отдельной части, а именно 
всех акций (долей), подчеркнул пар-
тнёр — учредитель юридической фир-
мы Bishenov & Partners Алим Бишенов.

Ранее нормативно закреплённый по-
рядок определения размера и выплаты 
компенсации иностранным компаниям 
отсутствовал, отметил генеральный ди-
ректор консалтинговой компании «Ге-
бель Груп», член «Деловой России» Сер-
гей Гебель.

Ожидалось, что власти установят 
схему, аналогичную ранее существую-
щим, — дисконтирование к рыночной 
стоимости акций или добровольные 
выплаты в пользу государства, ска-
зал Артём Абрамов из Vinder Law Office. 
В 2022 году правительственная комис-
сия по контролю над иностранными ин-
вестициями установила для компаний 
из недружественных стран условие вы-
хода из российских активов — продажа 
с дисконтом не менее 50% от их рыноч-
ной стоимости.

— При этом непосредственно поря-
док выплаты компенсации предусма-
тривает право президента на введение 
дополнительных ограничений в рамках 
санкционного регулирования, — отме-
тил Артём Абрамов.

Фактически запускается механизм, 
позволяющий российским лицам вос-
становить контроль над отечествен-
ными компаниями, отметил глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» (ОПИ) Олег Павлов. Это будет 
происходить в случаях, когда такой кон-
троль осуществляется через зарубеж-
ные юрлица и фактически был утрачен 
из-за того, что иностранцы предприни-
мали недружественные действия.

Поручение разработать такие меры 
Владимир Путин дал по итогам послед-
него ПМЭФ, напомнил Олег Павлов. Экс-
перты ОПИ допускают, что новый ме-
ханизм коснётся в первую очередь тех 
иностранных компаний, прибыль ко-
торых имеет большое значение для 
бюджета страны. К ним могут быть 
отнесены, например, «Яндекс», фар-
мацевтическая компания «Генериум» 
и другие, где есть доля иностранного 
капитала.

Установление новых правил — вы-
нужденная для РФ процедура, в пра-
воприменительной практике нет ана-
логичных нормативно-правовых 
положений, отметил Алим Бишенов 
из Bishenov & Partners.

— Этот механизм обусловлен жела-
нием государства в условиях распро-
странения санкций исключить негатив-
ное влияние ИХК на деятельность ЭЗО 
и экономику страны в целом. Сохранить 
работу экономически значимых орга-
низаций важно из-за ряда критериев: 
суммарный объём выручки, налогов, 
число работников, — сказал он.

Если бы государство не предприня-
ло попыток отстранить иностранцев 
от управления экономически значи-
мыми организациями, то такие компа-
нии со временем просто перестали бы 
функционировать, уволили сотрудни-
ков, реализовали имущество и обанкро-
тились, считает Алим Бишенов.

По данным мониторинга экспертов 
Йельского университета, после введе-
ния санкций Россию покинуло более 
1000 иностранных компаний. Ещё 175 ор-
ганизаций приостановили инвестиции 
и своё развитие. В их числе, например, 
германский холдинг «Метро», швейцар-
ская фирма «Нестле», французская «Ив 
Роше», американская «Марс».

Ещё 154 организации не ушли из Рос-
сии, но прекратили свою деятельность 
или уже договорились о продаже бизне-
са. К ним относятся, например, Банк Ки-
пра, латвийский банк «Цитадель», аме-
риканская «Кока-Кола», итальянские 
«Индезит» и «Пирелли», пивоваренная 
компания из Дании «Карлсберг».

За бота о клиенте
ЦБ задумался о регулировании искусственного интеллекта

Анна Каледина

Ц ентробанк может начать регули-
ровать использование искусствен-

ного интеллекта (ИИ) финсектором. 
До конца года Банк России планиру-
ет выпустить консультативный доклад 
по этому поводу, а в течение 2024-го об-
судить его с участниками рынка и вы-
работать подходы. Об этом заявила 
первый зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова на конференции в честь деся-
тилетия мегарегулятора. Она подчер-
кнула: в первую очередь Центробанк 
волнует вопрос безопасности данных 
и операций клиентов. Каким будет фор-
мат регулирования, пока непонятно, 
но участники рынка едины во мнении, 
что затронуть оно может прежде все-
го генеративный ИИ — в частности, так 
называемых цифровых помощников.

�� КРОЛИК, БЕГИ

На ближайшие десять лет главным 
технологическим трендом на фин-
рынке, единогласно заявили участ-
ники сессии на конференции, будет 
искусственный интеллект. Соответ-
ственно, встаёт и вопрос о его регули-
ровании. Это станет новым вызовом 
для мегарегулятора на перспекти-
ву очередной десятилетки, отметил 
председатель набсовета Мосбиржи 
Сергей Швецов.

По его мнению, этот период будет 
временем выстраивания механизмов 
(в том числе регуляторных) взаимо-
действия с искусственным интеллек-
том.

— Если сейчас мы беспокоимся 
о кибербезопасности, то следующие 
десять лет будем беспокоиться о том, 
насколько управляем ИИ, не превра-
тит ли восстание машин нас в подо-
пытных кроликов, — считает Сергей 
Швецов.

В Центробанке не возражают. Как 
сообщила Ольга Скоробогатова, во-
прос о регулировании ИИ  — одна 
из ключевых задач на обозримую 
перспективу. Правда, и торопиться 
в этом вопросе Центробанк не наме-
рен. До конца года, по словам первого 
зампреда ЦБ, планируется выпустить 
консультативный доклад. Это делает-
ся, чтобы обсудить с участниками рын-
ка, в каких областях они планируют ис-
пользовать искусственный интеллект, 
какие видят риски и бизнес-кейсы в бу-
дущем, уточнила она.

— Сейчас мы видим только вершину 
айсберга по рискам. Не очень понятно, 
где искусственный интеллект может 
использоваться, а где мы сами не хо-
тим, чтобы он использовался. Эти во-
просы совместно с участниками рын-
ка мы будем обсуждать, какие подходы 
должны быть, и в первую очередь с точ-
ки зрения безопасности (данных и опе-

раций. — «Известия») клиента, — под-
черкнула она.

— Вопрос доверия к аватарам, циф-
ровым помощникам, роботам — по-
разному можно называть — является 
ключевым, — добавила первый зам-
пред ЦБ.

— Если человек не будет доверять, 
то и пользоваться ими не будет. Обе-
спечить это доверие может только 
регулятор вместе с участниками фи-
нансового рынка, — уверена Ольга Ско-
робогатова.

Уже на основе обратной связи ЦБ 
намерен до конца следующего года 
выработать подходы по регулирова-
нию ИИ.

�� НОВОЕ ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
НЕ ИГРУШКА

Что же по вопросу регулирования ИИ 
и его актуальности думают участники 
рынка, инфраструктуры и эксперты? 
Так, старший вице-президент, руково-
дитель блока «Технологии» Сбера Ан-
дрей Белевцев также отметил значи-
мость безопасности решений, которые 
будут использоваться в финансовом 
секторе. Он уверен, что определяю-
щим тенденции на рынке будет ИИ. 
Представитель банка напомнил фра-
зу, которая успела стать расхожей: «Ис-
кусственный интеллект — новое элек-
тричество».

И речь прежде всего идёт о генера-
тивном ИИ и о том, как его внедрение 
приведёт к трансформации цифровых 
помощников, которые уже сейчас ис-
пользуются финсектором.

— Нынешние помощники доста-
точно глупые. Их можно попросить 
о чём-то простом. С генеративным интел-
лектом мы встали на путь к сильному вза-
имодействию. Любую задачу, которую 
решает человек, в целом можно сформу-
лировать естественным человеческим 
языком, — сказал Андрей Белевцев.

Сергей Швецов видит развитие 
в этом сегменте в распространении 
приложений, которые клиенты будут 
покупать у финтех-платформ, чтобы 
они вместо человека взаимодейство-
вали с фининститутами. Проще говоря, 
гражданин покупает программу, кото-
рая ведёт его личные финансы, и до-
веряет ей этот процесс. Пользователь 
выбирает настройки, и далее его день-
гами управляет программа.

— Технологии направлены на высво-
бождение времени, поэтому взаимо-
действие самого человека с финан-
совым сектором будет гораздо ниже. 
Но сами взаимодействия внутри фи-
нансового сектора будут гораздо 
выше — благодаря тому, что на сторо-
не человека будет аватар, — пояснил 
глава набсовета Мосбиржи.

Зампред правления ВТБ Вадим Ку-
лик тоже уверен, что рынок ожида-
ет тектоническая революция — при-
чём как участников, так и регулятора. 
Он предположил, что цифровой по-
мощник станет одним из важнейших 
трендов, когда финтехи начнут давать 
доступ к дистанционному банковско-
му обслуживанию через приложения.

— Это некие компании, которые тор-
гуют аватарами банков. На этих плат-
формах можно будет купить програм-
мы цифровых помощников. Их сильная 
сторона будет состоять в том, что они 
станут не рекомендовать продукт 
в этом банке, а работать на клиента, — 
пояснил Вадим Кулик.

По его мнению, из области фанта-
стики в реальность такой сценарий 
переместится, если найти способ пе-
редать деньги, которыми сейчас обла-
дают банки, на сторону финплатформ.

В легальном отступе
Объём серых игр вдвое превысил официальное предложенией

Иван Черноусов

С ерый рынок видеоигр с начала года 
в два раза превысил легальный, рас-

сказали «Известиям» аналитики отрас-
ли. За этот период перекупщики зарабо-
тали на геймерах 4 млрд 480 млн рублей, 
в то время как ритейлеры — до 2,5 млрд. 
Эксперты считают, что это стало возмож-
ным благодаря сразу нескольким фак-
торам — среди них низкие цены на про-
дукцию, больший ассортимент товаров 
и их более быстрая доставка до конечного 
покупателя у посредников по сравнению 
с официальными магазинами. В дальней-
шем этот разрыв будет только увеличи-
ваться, поскольку серые продавцы игр 
активно вкладываются в маркетинг.

Серый рынок видеоигр в два раза пре-
высил легальный, выяснили «Известия». 
По информации XYZ School (школа разра-
ботки видеоигр), продавцы ключей и ак-
каунтов с начала года заработали 4 млрд 
480 млн рублей, в то время как официаль-
ный ритейл за тот же период оценивает-
ся в 2–2,5 млрд, привела данные пресс-
служба «М.Видео — Эльдорадо».

— Причина такого большого разры-
ва между ритейлерами и посредника-

ми проста — мир гейминга уже давно 
ушёл в цифру. Всё реже люди выбира-
ют физическую копию игры, если мож-
но оформить эту покупку через интер-
нет за считаные минуты, — отметила 
операционный директор XYZ School 
Эмма Юсова.

Схожие данные приводит и Telecom 
Daily. По оценке аналитического агент-
ства, официальный рынок видеоигр 
оценивается в сумму около 2 млрд руб-
лей, а посредников — примерно в 4 млрд. 
Когда сектор перепродажи только за-
рождался после ухода крупных ком-
паний из России, многие его участни-
ки ставили достаточно амбициозную 
цель заменить своими сервисами Sony 
и Microsoft. И у них это весьма успешно 
получилось, отметил генеральный ди-
ректор компании Денис Кусков.

«Известия» также попросили оценить 
легальный рынок видеоигр компанию 
Buka (официальный дистрибьютор ви-
деоигр в России), однако там не ответи-
ли на запрос. В РАЭК отказались от ком-
ментариев.

— Сумма в 4,5 млрд рублей очень близ-
ка к реальности. Дело в том, что многие 
играют с турецких или аргентинских ак-

каунтов, а сами товары покупают либо 
по карточкам иностранных государств, 
либо через серые фирмы, которые рабо-
тают из-за рубежа, но принимают день-
ги в рублях, — объяснил независимый 
игровой эксперт Александр Кузьменко.

У серого рынка есть два главных пре-
имущества по сравнению с официаль-
ным, за счёт которых он активно растёт, 
сказал главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов. Это низкая цена и ассор-
тимент товаров.

— Низкая цена формируется 
из-за меньших издержек в сравнении 
с сетевым ритейлом и за счёт того, что 
серый рынок игр существует не толь-
ко в формате лицензионных ключей, 
но и «подарков» — когда продавец до-
бавляет в «друзья» покупателя на игро-
вом маркетплейсе (Steam и др.) и отправ-
ляет игру со своего аккаунта на аккаунт 
покупателя. Всё это благотворно сказы-
вается на ценах, — сказал эксперт.

Кроме того, посредники торгуют 
не только играми, но и готовыми учёт-
ными записями с набором игр. Разра-
ботчики консолей пытаются бороться 
с этим явлением (особенно Sony), но для 
многих покупателей выгода от возмож-
ности купить дёшево «пачку» игр пере-
вешивает риски блокировки консоли, 
отметил Евгений Харитонов.

— Обратная сторона серого рын-
ка — продавцы кодов и «игр в подарок» 
не несут ответственности в случае, 
если владельцы платформ дистрибу-
ции (Microsoft, Sony, Steam, Epic Games 
Store и др.) заблокируют учётную запись 
покупателя за нарушение условий со-
глашения либо аннулируют лицензию 
на игру, — пояснил специалист.
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В понедельник, 4 сентября, Мосбиржа 
обнародует объёмы торгов за август, 

сообщили «Известиям» в аналитическом 
управлении ФГ «Финам». Чем выше этот 
показатель, тем позитивнее это для ак-
ций компании.

Также в этот день дивиденды вы-
платит крупнейший производитель 
стальных труб в РФ — компания ТМК, 
отметил глава отдела экспертов по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Альберт Короев. Помимо этого в поне-
дельник состоятся переговоры прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на и президента РФ Владимира Путина, 
которые также могут оказать макроэ-
кономическое влияние на рынок.

5 сентября инвесторам стоит обра-
тить внимание на котировки ВТБ по-
сле заседания наблюдательного совета 
банка, сообщили в «Финаме». На нём бу-
дет рассмотрен ряд важных кадровых 
вопросов, касающихся состава правле-
ния кредитной организации.

Кроме того, во вторник Минфин мо-
жет опубликовать отчёт по нефтега-
зовым доходам в августе и определить 
параметры валютных операций по бюд-
жетному правилу, рассказал финансист 
и экономист Константин Церазов. Дан-
ные помогут инвесторам оценить пер-
спективы баланса спроса и предложе-
ния иностранной валюты на рынке.

В четверг Fix Price представит опе-
рационные и финансовые результаты 
за второй квартал и первое полугодие 
2023-го, отметил эксперт. По мнению 
аналитиков «Финама», позитивной ди-
намики ожидать не стоит, однако нео-
жиданным сюрпризом могли бы стать 

комментарии менеджмента относи-
тельно редомициляции — «переезда» 
компании из кипрской юрисдикции 
в российскую. Кроме того, 7 сентября 
состоится внеочередное общее собра-
ние акционеров Мосбиржи.

8 сентября будут опубликованы дан-
ные по потребительской инфляции в РФ 
за август, добавил Константин Церазов. 
Они могут оказать влияние на финансо-
вый рынок РФ, ведь в том числе на них 
будет ориентироваться Центробанк, 
принимая решение по ключевой ставке. 
Также в пятницу пройдут собрания ак-
ционеров сельскохозяйственной ком-
пании «Русагро» и группы «Позитив», 
однако события вряд ли окажут суще-
ственное влияние на котировки акций, 
отметили в «Финаме».

Участники рынка могут занять вы-
жидательную позицию перед заседа-
нием ЦБ 15 сентября, по итогам кото-
рого не исключено, что ставку снова 
поднимут, подчеркнул Константин 
Церазов. Из-за этого ожидается, что 
доллар будет торговаться в диапазоне 
94–98 рублей, евро — 103–107, а юань — 
13,00–13,50 рубля.

В период с 24 по 31 августа индекс 
Мосбиржи закрыл ростом шесть торго-
вых сессий подряд, проведя их в узких 
внутридневных диапазонах, добавил 
Константин Церазов. Такие периоды 
редко заканчиваются обвалом, а уско-
рение роста выглядит более вероят-
ным, чем заметное снижение. Поэтому, 
по ожиданиям эксперта, в ближайшие 
дни индекс Мосбиржи может достичь 
новых максимумов в области 3300–
3350 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Пиши, читай
Как прошла 36-я Международная книжная ярмарка

Катерина Алабина

О дно из ключевых литературных 
событий страны — Московская 

международная книжная ярмарка со-
стоялась в столице в 36-й раз. Среди 
иностранных участников помимо из-
дательств из Казахстана, Ирана и Бе-
лоруссии впервые оказалась китайская 
компания. Свои новые книги предста-
вили Зельфира Трегулова, Михаил Ели-
заров, Дмитрий Данилов. А ещё впер-
вые в рамках ММКЯ открылась детская 
ярмарка-спутник, объединившая 50 из-
дательств. «Известия» подвели итоги 
мероприятия.

�� ДЕНЬ, УЛИЦА, ФОНАРЬ  
И КНИГА

В этом году ярмарка прошла не в Го-
стином Дворе, а в «Экспоцентре» в Мо-
сква-Сити. Эта площадка используется 
ММКЯ не впервые, в 2021 году книжный 
праздник тоже проходил здесь. Пере-
браться в слегка подзабытое простран-
ство было решено из-за Московского 
урбанистического форума, занявшего 
пять площадок по всей столице, в том 
числе и «Гостинку». На ММКЯ-2023 со-
бралось более 300 издательств, при-
мерно столько же, сколько и в 2022-м, 
отметили в беседе с «Известиями» 
в пресс-службе фестиваля.

Пространство ярмарки было на-
полнено атмосферой самозабвенного 
книголюбия: у каждого стенда скапли-
вались длинные очереди желающих 
приобрести книги и «по-свойски» по-
общаться с издателями. Мастодонты 
рынка традиционно не обошли ярмар-

ку стороной: здесь представили свои 
книги «Эксмо-АСТ», «Альпина», «МИФ», 
«Азбука-Аттикус», «Питер», «РИПОЛ 
Классик», «Росмэн», «Вече», «Новое Ли-
тературное Обозрение», Ad Marginem.

— Цифра прохода на ММКЯ в этом 
году осталась такой же, как и в 2022-м, 
невзирая на смену площадки в цент-
ре Москвы на менее комфортную. 
В 2022 году на ярмарку пришли в об-
щей сложности 32 тыс. человек, — рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
ММКЯ.

Прайс на ММКЯ радовал — он был 
ниже того, что читатели видят в роз-
ничных магазинах и в интернете. Более 
того, желаемую новинку можно было 
поймать со скидками от 10 до 50%.

Программа тоже оказалась насы-
щенной — например, в неё вошла твор-
ческая встреча с Зельфирой Трегуло-
вой — экс-директор Третьяковской 
галереи презентовала книгу «Шедев-
ры Третьяковки. Личный взгляд». Но-
винку представил и автор хита «Саша, 
привет!» Дмитрий Данилов — «Пустые 
поезда 2022 года». А Михаил Елизаров 
рассказал о переиздании «Библиоте-
каря» к релизу одноимённого сериала 
и выходе сборника рассказов «Скорлу-
пы. Кубики». Также в рамках ярмарки 
состоялись ряд кинопоказов и благо-
творительная акция «Подари ребён-
ку книгу».

�� ЗАМОРСКИЕ ПИСЬМЕНА 
ИНОСТРАННЫХ ДРУЗЕЙ

Как и в прошлом  году, среди ино-
странных стендов на ММКЯ предста-
вили Иран, Белоруссию в качестве по-

чётного гостя, Казахстан. Обещался 
и стенд Германии, но корреспондент 
«Известий» его не нашёл. Волонтёры 
в один голос говорили, что он непре-
менно появится, но «в другой день», 
а в какой именно — история умолча-
ла. Зато на ММКЯ приехали предста-
вители китайской типографии, круп-
нейшей в Китае, уточнили «Известиям» 
в пресс-службе ярмарки.

— Мы не продаём здесь книги — у нас 
нет прав на копирайт. Мы приехали 
на ярмарку, чтобы показать, с какими 
издательствами работаем и как печа-
таем книги. Сюда мы привезли око-
ло 150 изданий, которые напечатали 
в нашей типографии. Мы также печа-
таем книги для Афганистана. На ММКЯ 
мы впервые и хотим найти здесь воз-
можности сотрудничества с Россией, — 
рассказала представительница стенда 
«Известиям».

Есть ощущение, что типография 
найдёт то, что ищет: ММКЯ-2023 пока-
зала, что российский книжный рынок 
переживает всплеск интереса к азиат-
ской литературе. Так, в издательстве 
«Шанс» «Известиям» рассказали, что 
из-за этого расширили линейку ки-
тайской продукции: если раньше они 
продавали только художественную 
литературу, то сейчас фокусируются 
на нон-фикшен и учебной литературе.

— Одна школа с изучением китай-
ского языка — там дети учат язык 
со второго класса — запрашивала у нас 
книги в свою библиотеку. А ещё у нас 
есть офис в Пекине. Они нам присы-
лают заявки, мы с ними здесь работа-
ем. В полтора раза увеличилось коли-
чество заявок на копирайт. А продажи 

переводной китайской литературы 
у нас выше, чем остальной. Наверное, 
на 7%, — сказали представители изда-
тельства в беседе с газетой.

Это работает и наоборот: например, 
на ММКЯ рассказали, что в Китае вы-
шел сборник «Классики детской лите-
ратуры» на русском и китайском язы-
ках. В книге использованы рисунки 
российских художников, а все расска-
зы написаны отечественными детски-
ми авторами.

�� СОВСЕМ НЕ ДЕТСКИЕ 
МАСШТАБЫ

Нововведением фестиваля стало по-
явление полноценной ярмарки — спут-
ника ММКЯ — Московской междуна-
родной детской книжной ярмарки 
(ММДКЯ), занявшей несколько линий 
выставочного комплекса. Как расска-
зали «Известиям» в пресс-службе яр-
марки, детских издательств оказалось 
20% от общего количества, причём 
большая часть — это художественная 
литература и нон-фикшен.

Здесь, пестря яркими красками, 
расположились именитые и совсем 
юные детские издательства: «Само-
кат», «А+А», «Ламинария», «40 Книг», 
«Розовый жираф», «Альпина.Дети», 
«Поляндрия». Всего — 50 штук. Из-
дательству «Ламинария», например, 
меньше года, но они уже могут по-
хвастаться сложившейся аудитори-
ей и контрактами с европейскими из-
дательствами.

— Французский комикс про малень-
кого индейца Якари у нас хорошо про-
даётся. Мы успели купить копирайт 
у французов в начале 2023 года. Сей-
час посложнее из-за денежных пе-
реводов — это технические пробле-
мы. Человеческого фактора в вопросе 
с французским копирайтом у нас нет. 
У нас не вся серия комиксов, сейчас 
пытаемся купить следующие. Вооб-
ще, у нас 90% каталога — это переводы, 
кроме Франции ещё Германия, — ска-
зали в издательстве.

Тема детской литературы на ярмар-
ке приобрела слегка международный 
масштаб: в рамках деловой програм-
мы о ней поговорили иранские дет-
ские авторы. Как и в России, сегодня 
в Иране ищут не новые идеи, а разви-
вают хорошо забытые старые — фоль-
клор.

Основным вектором ММКЯ-2023 
оказался рост интереса к детской и за-
рубежной литературе — больше не ев-
ропейской, а из Азии, Ближнего Вос-
тока и Северной Африки. При этом 
наблюдается борьба между офлайн- 
и онлайн-рынком книг — это в первую 
очередь связано с ценообразовани-
ем. Насколько эти факторы повлияют 
на развитие российской книжной ин-
дустрии, покажет время, хотя тенден-
ции в целом видятся неплохие: как ми-
нимум по продажам билетов на ММКЯ 
можно судить, что увлечение рос сиян 
чтением остаётся на том же уровне, что 
и год назад.

Культура

Эмма-ню-эль
Венеция шокирована пародией на «Франкенштейна»

Сергей Сычёв

Д есятки откровенных сцен с голли-
вудской суперзвездой Эммой Сто-

ун, ужасающие мутанты в кадре, неверо-
ятно красивые интерьеры и экстерьеры, 
размышления о свободе, Боге и выбо-
ре — в фильме «Бедные-несчастные» 
всего так много, что эмоции у первых 
зрителей зашкаливают. Новую работу 
Лантимоса уже объявили фаворитом Ве-
нецианского кинофестиваля, ей призна-
ются в любви топовые издания, проча 
мгновенный культовый статус. Прода-
жи одноимённого романа Аласдера Грея, 
по которому снят фильм, теперь навер-
няка вырастут. Во всём мире «Бедные-
несчастные» выйдут к Рождеству, про 
релиз в России пока ничего не известно.

Надо ли представлять Йоргоса Лан-
тимоса, многократного участника 
«Оскара» и всех главных кинофестива-
лей мира? Пожалуй, надо, чтобы сра-
зу стало понятно, почему ожидания 
от «Бедных-несчастных» были и без того 
завышенные. И почему фильм их с лих-
вой превзошёл.

Грек Лантимос считается одним 
из самых влиятельных и авторитетных 
режиссёров современности. Он просла-
вился 14 лет назад, победив в каннской 
программе «Особый взгляд» с картиной 
«Клык». Но до какого-то момента был из-
вестен относительно узкой фестиваль-
ной публике, пока не сделал свои филь-
мы более международными и не стал 
снимать там голливудских звёзд.

Когда в 2015  году вышел «Лоб-
стер» с Колином Фарреллом и Рэйчел 
Вайс, о Лантимосе заговорил весь мир. 
А через пару лет «Убийство священно-
го оленя» закрепило успех. Там кро-

ме Фаррелла снялись Николь Кидман 
и восходящая звезда Барри Кеоган.

Лантимос не очень похож не «пред-
ставителя греческого кинематогра-
фа». Если попытаться обозначить ори-
ентиры его творчества, то это, пожалуй, 
Дэвид Линч, Стэнли Кубрик и Дэвид 
Кроненберг. Лантимос придумывает 
увлекательные фантастические исто-
рии, где исследуются самые потаённые 
страхи человека и разного рода деви-
ации, как физические, так и психоло-
гические.

Например, в антиутопии «Лобстер» 
общество будущего заставляет людей 
создавать семью, а одиноких, которые 

не сделали это по какой-то причине, 
превращают в животных. И герою да-
ётся несколько дней, чтобы найти себе 
пару.

В «Убийстве священного оленя» 
нет антиутопического пространства, 
но есть совершенно ветхозаветная ми-
стика, когда вина за смерть другого че-
ловека напрямую сказывается на семье 
главного героя. А в итоге ему приходит-
ся выбирать, кем пожертвовать, чтобы 
не погубить всех.

Замысел фильма по мотивам романа 
Аласдера Грея родился ещё на площад-
ке фильма «Фаворитка», своего рода от-
вета Лантимоса Стэнли Кубрику с его 

саркастической костюмной драмой 
«Барри Линдон». Лантимос и Эмма Сто-
ун решили, что надо продолжить со-
трудничество, но работа растянулась 
на целых пять лет.

Титанический по размаху замы-
сел требовал больших затрат време-
ни и средств, и после первых же деся-
ти минут просмотра готовой картины 
становится понятно, какой труд про-
делали не только режиссёр, актёры 
и оператор, но также художники-по-
становщики, художники по костюмам, 
гримёры и специалисты по компьютер-
ной графике. То, что мы видим на экране, 
по красочности и подробности оставля-
ет далеко позади славящиеся сво ими 
успехами в этом направлении голли-
вудские блокбастеры.

Лантимос не спешит выкладывать 
все карты сразу. Начинается всё в на-
чале XX века в сером лондонском тума-
не, где стоит дом профессора Годвина.

И дом, и профессор выписаны так, 
что Тиму Бёртону нужно срочно ухо-
дить из профессии и брать курс у Лан-
тимоса по созданию готических анту-
ражей. Это очень странный особняк, 
где есть собственная лаборатория, ла-
биринт комнат, гигантская гостиная, 
а бродят по всем этим пространствам 
мутанты, сшитые из разных живот-
ных. Например, половина — гусь, поло-
вина — свинья. Или кошкопёс. Словом, 
целый зоопарк, который существует 
сам по себе, на него никто не обраща-
ет внимания.

Потому что профессор  Годвин 
(Уиллема Дефо превратили в монстра 
Франкенштейна, он тоже словно сшит 
из разных частей) проводит главный 
эксперимент в своей жизни. Он сделал 
аборт утопленнице (Эмма Стоун) и вста-
вил мозг ребёнка вместо взрослого, те-
перь девочка живёт в теле матери. Год-
вин воспитывает её как дочь, а девушка 

Белла учится ходить, говорить и думать. 
Эмма Стоун блестяще имитирует угло-
ватую походку младенца, его мимику, 
первые произносимые слова. Годвин 
одобрительно ухмыляется: экспери-
мент проходит идеально, а Белла вну-
тренне растёт со страшной скоростью.

Собственно, весь фильм — своего 
рода роман воспитания, вернее, паро-
дия на него. Нам предстоит узнать, как 
и кем вырастет Белла, но здесь не будет 
никаких скидок и условностей, которые 
часто сопутствуют жанру. Естественно, 
что Белла познание мира начнёт со сво-
его тела и вскоре обнаружит удиви-
тельные возможности своих половых 
органов. Поскольку она простодушна 
в духе вольтеровских персонажей, она 
не увидит ничего зазорного в мастур-
бации.

Взросление Беллы так стремитель-
но, что у неё нет возможности впи-
тать общественную мораль, тем бо-
лее что Годвин держит её дома, а сам 
он придерживается только одной мора-
ли: надо слушаться его, ведь он практи-
чески Бог (Год — сокращенно от Годвин), 
а в остальном быть максимально сво-
бодным и любопытным. Когда он при-
глашает молодого ассистента прото-
колировать взросление Беллы, он даже 
издевательски спросит того про веру: 
«Вы верите в меня или во что-то выс-
шее?»

Белла примет предложение асси-
стента, но потом (при попуститель-
стве  Годвина) сбежит с проходим-
цем в Португалию, оттуда отправится 
странствовать по свету, поживёт в Па-
риже, работая проституткой в публич-
ном доме, — границы повествования 
расширяются чуть ли не с каждой сце-
ной. И в каждой Белла узнаёт что-то но-
вое про себя и про мир — и всегда делает 
выбор исходя из своей натуры исследо-
вателя и бунтарки.

И это опять напоминает вольтеров-
ские притчи и произведения Руссо, по-
тому что Белла борется с предрассуд-
ками, но ровно в той мере, в которой 
они ограничивают её свободу. Влю-
блённый ассистент профессора упре-
кает её за публичную мастурбацию — 
она не понимает, почему это плохо. 
С авантюристом (великолепный Марк 
Руффало) она занимается сексом уеди-
нённо, но не согласна считать это на-
столько интимным, чтобы не обсуж-
дать это громко в каждом ресторане.

Её «наивный» бунт — прежде всего 
против того, чтобы мужчины пытались 
владеть её телом и разумом, но конф-
ликт в том, что они как раз именно это 
и пытаются делать. Таким образом, 
самым честным способом существо-
вания Белла в какой-то момент при-
знаёт проституцию, свободный зара-
боток денег своим телом. «Почему, если 
я сплю с тобой, ты рад, а если ещё с кем-
то, то я шлюха?» — с детской непосред-
ственностью спрашивает она у иссту-
плённого ревнивца. А он в ответ только 
и может, что обозвать её чудовищем, 
потому что сказать-то нечего.

Эмма Стоун поражает своим бес-
страшием, её партнёрами по откро-
венным сценам в этом фильме вы-
ступило много актёров, в том числе 
эпизодических, но она все сцены сыг-
рала сама. Это не пристало суперзвезде, 
но, видно, бунтарский характер Беллы 
передался Эмме Стоун в достаточной 
мере.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Релиз нового альбома Кайли Миноуг 
«Tension» всё ближе, и в первый день 
осени певица выпустила клип на ти-
тульную песню пластинки. Трек, увы, 
цепляет куда меньше, чем предыду-
щий сингл «Padam Padam», но эстети-
чески к нему очень близок. Это опять 
парадоксальное балансирование 
между эпохами, вот только с совсем 
безликой мелодией. Зато в аран-

жировке чего только не намешано: 
синтезаторы, мягкий фанковый бит, 
голос, обработанный самыми разны-
ми средствами... В общем тот случай, 
когда конфетка интересна обёрткой, 
а не вкусом.

Но Кайли, кажется, важнее еди-
ная стилистики материала, нежели 
его выразительная сущность. И в кли-
пе это тоже проявляется по полной 
программе. В футуристических деко-
рациях певица во множестве обликов 
(в том числе в виде крохотной карна-
вальной феи — вспоминаем её роль 
в «Мулен Руж!» — и огромной голо-
граммы) танцует и передвигает ры-
чаги за каким-то пультом управления. 
В кадре опять, как в «Padam Padam», 
мелькают ретродетали — старый те-
левизор, проводной телефон, да и об-
щая почти китчевая атмосфера род-
нит два ролика. Но Кайли в принципе 
не про серьёзное отношение к себе 
и своему творчеству. Тем она и хо-
роша.

Солистка инди-группы АИГЕЛ Айгель 
Гайсина недавно выступила в непри-
вычном амплуа: она записала аудио-
версию фэнтези-романа Александры 
Яковлевой «Иные», который вышел 
в цифровом издании и был экрани-

зирован (выход сериала намечен 
на декабрь). Однако певица не огра-
ничилась дикторской функцией, а за-
писала ещё и музыкальный саундтрек, 
сингл из которого «Чудо» на днях поя-
вился на стриминг-платформах.

И он тоже стал экспериментом: 
вместо привычной для АИГЕЛ ме-
лодичности здесь почти рэп. А мо-
жет, и шаманская мантра. Но стоит 
вспомнить сюжет литературного про-
изведения. Главная героиня «Иных» — 
девушка Аня — живёт в Ленинграде 
с братом Петей. У Ани необычная спо-
собность — она может разрушить всё 
вокруг силой своего голоса. Спасая 
Петю от гибели, она выдаёт себя...

«Чудо» в общем-то и есть поиск 
скрытых возможностей голоса  — 
только уже певицы, а не книжного 
персонажа.

Звезда российских зумеров Niletto 
в первый день сентября выпустил 
сингл «Летний дождь», но не жди-
те от него светлой романтики и но-
стальгического тепла незабвенных 
советских «Летних дождей». Роман-
тика здесь есть, однако совершен-
но осенняя по настроению. Первую 
половину трека Niletto проникновен-
ным басом читает рэп под мрачный 

бит. И только на второй минуте звучит 
вокальный припев, в котором артист 
будто выпускает свой голос на волю 
и позволяет ему спеть полную печа-
ли мелодию.

Интересно, что после этого но-
мер внезапно заканчивается. Обо-
шлось без кучи повторений, как 
обычно в поп-песнях, и второго ку-
плета. Продолжительность компози-
ции — всего две с половиной минуты. 
Но, может, оно и здорово? Постра-
дали — и будет? Хотя в концертных 
аранжировках наверняка добавятся 
эффектные инструментальные соло 
и прочувствованное обращение ар-
тиста к публике.

Этот медляк из тех, под которые 
зрители дружно раскачивают смарт-
фонами с фонариками. И его хоро-
шо будет поставить в самый конец 
программы. Точнее, почти в конец. 
Ведь мы же понимаем, что под за-
навес всё равно должна прозвучать 
«Любимка».

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

KYLIE MINOGUE — «TENSION»

АИГЕЛ — «ЧУДО»

NILETTO — «ЛЕТНИЙ ДОЖДЬ»

Сергей Уваров
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Спорт

Смена раскладов
Чем удивили итоги Кубка России по гимнастике в Сочи

Сергей Иванов 

Т рудности с доступом на между-
народную арену придали новые 

силы российским внутренним стар-
там. Так, малозаметный ранее Кубок 
России второй год подряд принимает 
топ-гимнастов страны — по заявке этот 
турнир теперь едва ли отличим от чем-
пионата России. Лучших из лучших при-
нимала «Сириус Арена» — переформа-
тированный конькобежный стадион 
времён Олимпиады в Сочи. Гимнасты 
вышли на помост у берега Чёрного 
моря впервые, а сам турнир проходил 
по обновлённым правилам. Возможно, 
с этим и были отчасти связаны неудачи 
лидеров прошлых лет — ряд результатов 
Кубка действительно может удивить.

�� НЕУДАЧНЫЙ СТАРТ 
МЕЛЬНИКОВОЙ

До Олимпиады в Токио безусловным 
лидером женской сборной России 
по спортивной гимнастике была Ан-
гелина Мельникова. Затем к ней посте-
пенно стала приближаться Виктория 
Листунова. В 2022-м старший тренер 
сборной Валентина Родионенко за-
явила, что Листунова перехватывает 
у Мельниковой статус первого номера 
команды. Однако до последнего време-

ни разрыв между ними оставался не-
большим, и главной интригой каждо-
го старта была их очная дуэль. Теперь 
эти времена, кажется, прошли. По ито-
гам многоборья в Сочи (если точнее, 
в посёлке федеральной территории 
Сириус — именно так официально на-
зывается бывший Олимпийский парк 
Игр-2014) Ангелина — только пятая.

Давно она так не падала на внутрен-
них стартах. Причём изначально ни-
чего не предвещало беды: Мельнико-
ва уверенно выиграла квалификацию, 
в то время как у Листуновой были 
проблемы. Виктория была третьей — 
следом за уроженкой Воронежа и Диа-
ной Кустовой.

Проблема только в том, что Кубок 
России в Сириусе проводили по осо-
бым правилам — в зачёт медальных 
раскладов многоборья шёл только 
финальный день, а результаты квали-
фикации обнулялись. То есть девуш-
ки начинали сначала, и Виктория сво-
им шансом блестяще воспользовалась. 
Опорный прыжок и брусья принесли 
Листуновой небольшое преимущество, 
которое она смогла подкрепить успеш-
ным выступлением на бревне — боль-
шинство её соперниц на этом снаряде 
совершили ошибки.

И Мельникова не исключение. Паде-
ние с бревна даже выбило её из трой-

ки лидеров, и, чтобы зацепиться за ме-
даль, Ангелине нужно было идеально 
выполнять вольные упражнения. Это 
её сильная сторона, поэтому тут мало 
кто ожидал ошибок. Как бы не так! Сы-
рая программа не позволила рассчиты-
вать на чистое исполнение. Ещё одно 
падение — и олимпийская чемпионка 
вне пьедестала.

Хотя Ангелина не унывает. Спорт-
сменка заявила, что не думает о завер-
шении карьеры, несмотря на междуна-
родный бан.

— Мне сейчас непросто находить 
мотивацию, но я хотя бы какую-то на-
шла, — заявила «Известиям» олимпий-
ская чемпионка. — В чём? В маленьких 
детишках, девочках, которые смотрят 
на меня, равняются. Чувствую за со-
бой такую ответственность. Не могу 
оставить их, уйти. Это будет просто 
неправильно по отношению к гимна-
стике.

С медалями в этот раз Лейла Васи-
льева и Злата Осокина — и для нас это 
повод запомнить эти имена.

�� НА ФОНЕ СЛОЖНОСТЕЙ 
ЧЕМПИОНОВ

Передел власти и в мужской сбор-
ной. Прежнему поколению приходит 
на смену колоритный гимнаст из Та-

тарстана Даниел Маринов. И пусть 
в финале многоборья с ним соревно-
вался только Артур Далалоян — объ-
ективно говоря, Никита Нагорный, 
Давид Белявский и Денис Аблязин 
сейчас явно не в состоянии соперни-
чать с казанцем с болгарскими кор-
нями. У Нагорного проблемы со здо-
ровьем — вывих плеча не позволил 
выполнить упражнения на кольцах. 
Белявский, в свою очередь, снимал-
ся с брусьев и коня, а Аблязин и вовсе 
пропустил Кубок в Сочи из-за послед-
ствий прежних травм и необходимо-
сти реабилитации. Далалоян хотя 
и оказался в финале многоборья, 
но сам на себя был непохож, так что 
18-летней Маринов остался наеди-
не с другими представителями гим-
настической молодёжи. Среди кото-
рой и талантливый Сергей Найдин, 
и Иван Куляк, пока известный скорее 
околоспортивными историями.

Куляк пропустил почти полто-
ра года: Ивана отстранили весной 
2022-го после политической акции 
на награждении по результатам этапа 
мирового Гран-при. Отстранение рас-
пространялось и на внутренние стар-
ты, поэтому Федерация спортивной 
гимнастики России вынуждена была 
с ней согласиться, чтобы не рисковать 
возможными перспективами возвра-
щения на международную арену. Ведь 
специалисты отмечают: в гимнасти-
ке шансы на скорый допуск выше, чем 
в других дисциплинах.

К слову, о дисциплинарных акци-
ях — забавный эпизод произошёл с на-
шим чемпионом Нагорным, которо-
го судьи оштрафовали на 0,3 балла 
за «неспортивное поведение». Под та-
кой формулировкой арбитры оцени-
ли жест Никиты в сторону зрителей. 
Гимнаст хотел подбодрить сочинские 
трибуны, однако нарушил правила 
и в результате на этом снаряде стал 
только седьмым. Тем не менее фана-
ты наверняка запомнят жест Нагор-
ного, так что, возможно, этот «размен» 
того и стоил.

Ну а для тех любителей гимнасти-
ки, кто не смог доехать до Сириуса, 
расстояние до любимого вида спор-
та также сократилось. Федерация 
всерьёз переработала подход к орга-
низации трансляций и в ходе турни-
ра проводила открытые студии с об-
суждениями деталей соревнований 
и вела видеодневник Кубка. Так что 
как минимум с этой точки зрения тур-
нир не сильно уступает важным меж-
дународным стартам. Хочется верить, 
что и со спортивной тоже, но это луч-
ше понять в сравнении. Как раз через 
месяц в Бельгии стартует чемпионат 
мира, где ожидается даже вернувшая-
ся в спорт Симона Байлз.

Бычий тренд
РПЛ уходит на паузу с неожиданным лидером

Евгений Зиньков

Ф утболисты петербургского «Зе-
нита» после летней части сезона 

не возглавляют таблицу РПЛ. Это мож-
но назвать главным и неожиданным ито-
гом первого отрезка чемпионата, кото-
рый вместил в себя семь туров. Теперь 
нас ждёт двухнедельная пауза на игры 
сборных.

3 сентября «Зенит» не смог выиграть 
в гостях у московского ЦСКА, лишь 
в концовке встречи уйдя от поражения 
(1:1). Впрочем, ещё сутками ранее питер-
цы потеряли шансы взойти на первое 
место, так как его за собой заброниро-
вал «Краснодар», победив дома «Спар-

так» (2:0). У красно-белых продолжается 
кризис, который уже привёл к падению 
в середину таблицы.

«Краснодар» имеет отрыв три очка 
от ближайших преследователей, кои-
ми помимо «Зенита» стали московское 
«Динамо» и сенсационно стартовавшие 
самарские «Крылья Советов».

�� ЦСКА — «ЗЕНИТ»

Армейцы успешно стартовали вопреки 
своим кадровым проблемам, но было 
ясно, что долго без очковых потерь они 
идти не смогут. Так и случилось. В по-
следних двух турах лета ЦСКА про-
играл в дерби «Динамо» (1:2) и сыграл 

вничью в гостях с шедшим последним 
«Оренбургом» (1:1). Новички пока толь-
ко начинают адаптироваться к новой 
команде — встреча с «Зенитом» стала 
лишь второй для нападающего Вик-
тора Давилы и первой для защитни-
ка Келвена.

В этих условиях подопечные Вла-
димира Федотова могут быть доволь-
ны ничьей с «Зенитом», который после 
неудачного старта постепенно наби-
рает ход и вновь выглядит фаворитом 
чемпионата. Но то, как эта ничья слу-
чилась, заставляет болельщиков крас-
но-синих быть недовольными. ЦСКА 
забил быстрый мяч, когда соперник 
дрогнул под прессингом. Неаккурат-
ный пас назад Нуралы Алипа привёл 
к ошибке вратаря Михаила Кержако-
ва, из-под которого Антон Заболотный 
подкатом выбил мяч в ворота.

Этот удар оказался единственным 
в створ у хозяев за весь матч. В осталь-
ном первый тайм прошёл при подавля-
ющем преимуществе «Зенита». По-
сле перерыва ЦСКА выровнял игру, 
но после сделанных главным трене-
ром гостей Сергеем Семаком замен 
его команда вновь прибавила, и Ду-
глас Сантос сравнял счёт в концовке. 
Это привело к лёгкой массовой пота-
совке между игроками, так как часть 
армейцев посчитали, что перед голом 
«Зенит» нарушил правила.

Через несколько минут ещё одна 
стычка случилась, когда хозяева ре-
шили, что в ворота соперника надо 
было назначать пенальти. В итоге 
игра закончилась вничью. ЦСКА идёт 

после семи туров на седьмом месте, 
но отстаёт всего на три очка от второ-
го и на шесть от первого.

— Считаю, что мы заслуженно срав-
няли счёт, — поделился мнением с «Из-
вестиями» защитник «Зенита» Дми-
трий Чистяков. — Преимущество было 
у нашей команды. И если не на победу, 
то на ничью мы точно наиграли. Понят-
но, что ЦСКА — хорошая, организован-
ная команда. Она качественно сопро-
тивлялась. Но мы проявили характер. 
И радует, что сравняли.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

После разгромной победы в Кубке 
России над «Динамо» (4:1) казалось, 

что «Спартак» выходит из кризиса. 
Но главный тренер команды Гильер-
мо Абаскаль вновь предпочёл выпу-
стить на поле тех игроков, на кото-
рых делал ставку в неудачных матчах 
чемпионата. И в очередной раз оставил 
на скамейке запасных ведущего полу-
защитника Руслана Литвинова, словно 
продолжая наказывать его за решаю-
щую ошибку в выездной игре с екате-
ринбургским «Уралом» (2:3), с которой 
началась чёрная полоса в чемпиона-
те. Притом что Литвинов в том матче 
играл не на своей позиции в защите.

Эксперименты с составом ожидаемо 
сказались на выездном матче с лиде-
ром. Поначалу это сходило «Спартаку» 
с рук, но на 40-й минуте Джон Кордо-

ба забил первый мяч в матче. После 
перерыва «Краснодар» долгое время 
держал скользкий счёт, но на 82-й ми-
нуте после грубой ошибки оказавше-
гося на несвойственной ему позиции 
в защите Даниила Денисова вынужден 
был фолить вратарь Александр Сели-
хов. Эдуард Сперцян реализовал пе-
нальти. «Спартак» идёт на девятом ме-
сте, отставая от первого на семь баллов.

— В этом матче «Спартак», к сожале-
нию, был совсем разобранный, особен-
но в первом тайме, — отметил в разго-
воре с «Известиями» бывший владелец 
красно-белых Андрей Червиченко. — 
То, что он в начале второго тайма, ка-
залось бы, перехватил инициативу, 
на мой взгляд, было целенаправлен-
ным ходом «Краснодара», и Ивич пе-
реиграл Абаскаля тактически. Уже 
не в первый раз мы видим, что «Спар-
так» проигрывает более или менее рав-
ному сопернику из-за грамотных ре-
шений тренера соперника. Возможна 
ли отставка Абаскаля? Думаю, что сей-
час её не будет. И до зимы он дорабо-
тает. Но если до тех пор не случится 
радикального улучшения игры и ре-
зультатов «Спартака», то смена главно-
го тренера в зимнюю паузу возможна.
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Казус Федотова

Алексей Фомин 

Обозреватель «Известий»

С итуация с вратарём ЦСКА (по вер-
сии ФХР и КХЛ) и «Филадельфии 

Флайерз» (по версии НХЛ и IIHF) Ива-
ном Федотовым обеспечила беспре-
цедентный разогрев публики перед 
стартом российского хоккейного се-
зона. А матч за Кубок открытия ЦСКА — 
«Ак Барс» привнёс ажиотаж, которого 
давно не было на играх начала регуляр-
ного чемпионата.

Независимо от исхода разбира-
тельств вокруг этого дела дисципли-
нарным комитетом Международной 
федерации хоккея с шайбой реше-
ние ЦСКА заявить Федотова в состав 
на матч с «Ак Барсом» и выпустить 
на лёд (а также заявить запасным 
на следующий матч с «Адмиралом») 
станет водоразделом в истории наше-
го и мирового хоккея. Столь открыто-
го вызова мировым спортивным орга-
низациям не было давно.

И это удивительно, поскольку по-
чти всё наше спортивное начальство 
долгие годы старательно выдержива-
ло линию на сохранение отношений 
с МОК, WADA, IIHF, ФИФА, УЕФА и дру-
гими международными структура-
ми. Так продолжалось и после 2014-го, 
когда начались бесконечные допинго-
вые обвинения, и после февраля-мар-
та 2022-го, когда нас отстранили без 
всяких юридических и моральных ос-
нований (моральные были бы толь-
ко в случае наличия прецедентов бана 
других сборных — например, стран 
НАТО из-за конфликтов в Югославии 
и Ираке).

Почти все наши федерации, как 
и Минспорт с ОКР, избегали ради-
кальных шагов и окончательного раз-
рыва с международными партнёра-
ми. Но в случае с IIHF такой риск есть. 
Конечно, если называть это риском. 
Пока президент этой организации 
Люк Тардиф и его подчинённые от-
делываются очень осторожными от-
ветами. На большее, чем штраф для 
ФХР на 5 тыс. швейцарских франков 
за выход Федотова на лёд, они не ре-
шились.

Не в их пользу говорит и очень ней-
тральная позиция НХЛ, которая в день 
той игры устами своего замкомиссио-
нера Билла Дэйли сообщила ТАСС, что 

намерена придерживаться своей по-
литики и практики соблюдения усло-
вий действующих и обязательных 
контрактов в КХЛ.

Переводя на простой язык: НХЛ 
не собирается воровать игроков у КХЛ. 
А ведь именно этого можно было опа-
саться, когда ЦСКА стал настаивать, 
что Федотов будет играть за армейцев 
даже с учётом заявления «Филадель-
фии» о наличии контракта. Посколь-
ку НХЛ не зависит от IIHF от слова «со-
всем» и годами заставляла IIHF и МОК 
уважать свою силу, лишь по собствен-
ному разумению отпуская хоккеистов 
своих клубов в сборные на Олимпиаду 
и чемпионаты мира, не исключено, что 
и российскому спорту стоит пожёст-
че вести себя с забанившими нас орга-
низациями.

Отечественный хоккей в этом 
смысле изначально казался наиболее 
перспективным направлением. Рос-
сийские клубы играют в КХЛ и не вы-
ступают в хоккейных еврокубках вро-
де Лиги чемпионов — здесь руки у нас 
развязаны больше, чем у футболи-
стов или волейболистов. Зависимость 
от IIHF есть только в плане участия 
сборных, но здесь ведомство Тарди-
фа само начало сжигать мосты полто-
ра года назад.

И до сих пор не особо проявля-
ет желание восстановить диалог, по-
скольку Тардиф не может или не хочет 
сформулировать условия возвраще-
ния наших на чемпионаты мира, а вхо-
дящие в руководящие органы пред-
ставители Финляндии, Латвии, Чехии 
и другой «цивилизованной Европы» 
открыто призывают оставить бан 
в силе, некоторые даже закрывают 
путь в сборные для своих хоккеистов, 
поехавших в КХЛ.

Поэтому глобального смысла дер-
жаться за отношения с IIHF нет. Глав-
ный тренер ЦСКА Сергей Фёдоров 
на вопрос, не боится ли он проблем 
из-за выхода Федотова, напомнил, 
что идёт СВО, и призвал проснуть-
ся. И сделал предположение, что наш 
хоккей забанили на семь лет, а фут-
бол — на десять.

Впервые кто-то из спортивного со-
общества так чётко заявил о том, как 
изменился мир. Остальная часть на-
шего спорта пытается строить отно-
шения согласно старым установкам. 
Возможно, ЦСКА кажущимся на пер-
вый взгляд авантюрным ходом слу-
чайно или целенаправленно нашёл 
путь, которым можно идти, чтобы 
не унижаться перед IIHF и ей подоб-
ными.
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